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КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 26.05.2015) 

$1= 
49,86

€1=
54,7

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
25.05.2015) 1 041,58 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
25.05.2015, 19.00 МСК) $65,55 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 15.05.2015) $362,3 МЛРД
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ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

ЯНА МИЛЮКОВА, 
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Уже этим летом правительство 
может принять критерии от-
несения продукции к россий-
ской. Товарам, которые будут 
удовлетворять всем требова-
ниям, дадут приоритет при 
госзакупках.

Покупайте российское
Доказать, что твой товар сделан в 
России, легко, «симулируя» про-
центную долю уровня локализа-
ции, говорит высокопоставлен-
ный чиновник правительства, 
участвующий в обсуждении во-
просов импортозамещения:  
«Считается все по таможенной 
стоимости, она занижается, за-

вышаются накладные расходы и 
расходы, которые совершаются 
на закупках комплектующих в 
стране. Получается, что мы соз-
даем российский продукт, кото-
рый на самом деле таковым не 
является. Мы бы хотели другие 
условия».

Чтобы решить проблему, 
Минпромторг разработал проект 

постановления, который должен 
четко регулировать критерии 
отнесения продукции к россий-
ской, и расписывает, что отнести 
к продукции, аналоги которой 
не производятся в стране (такое 
оборудование при ввозе не обла-
гается НДС). 

Окончание на с. 8

Правительство даст настоящему российскому качеству числовую оценку

Импортозамещение Правительство придумало критерии отечественного 
товара

Собрано в России

Окончание на с. 2

СВЕТЛАНА РЕЙТЕР

С 2010 года в Москве действует 
программа «200 храмов»: РПЦ 
получила от столичных властей 
143 земельных участка, всего 
построено 14 новых церквей. 
РБК выяснял, во сколько обхо-
дится строительство и кто дает 
на это деньги.

Золотые купола
Строительная площадка на углу 
улицы Юрловской и проезда Деж-
нева на границе районов Отрад-
ное и Медведково заполнялась 
людьми с раннего утра. Женщи-
ны в длинных юбках и платках шли 
под руку с серьезными бородаты-
ми мужчинами в кожаных курт-
ках. Рядом семенили на высоких 
каблуках девушки в кружевных ко-
сынках и солнечных очках — не-
которые останавливались, чтобы 
сделать селфи. Дети из школ рай-
она Отрадное несли в руках белые 
воздушные шарики в форме голу-
бей, а школьники из Медведково — 
цветы. 

Расследование

Деньги 
на веру

ТЕМА ДНЯ | Будет ли построен «Турецкий поток» 

Какие трубопроводы собирается проложить «Газпром» с. 12 Сможет ли российская компания закрепиться на новых 
рынках сбыта с. 13 Чем «Газпром» и Россия рискуют в Турции с. 13
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ВЛАДИМИР МАЦЮК, 
«Мегаполисресурс»

Сколько можно 
заработать на старых 
батарейках

Свой бизнес, c. 18
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Кто финансирует строительство новых храмов в Москве

Деньги на веру 

Юноши спортивного вида разверну-
ли красный транспарант, на котором зо-
лотыми буквами было выведено: «Ваше 
Святейшество, молодежь Северо-Вос-
точного административного округа 
приветствует Вас!».

Так 22 апреля 2015 года начинался 
молебен освящения закладки храма 
Иконы Божией Матери «Неопалимая 
Купина».

Посреди фундаментных свай уста-
новили временный помост; ближе 
к полудню по красной дорожке на него 
поднялся Патриарх Московский и Всея 
Руси Кирилл. Его сопровождали совет-
ник патриарха по вопросам строитель-
ства, куратор программы строительства 
200 храмов и депутат Госдумы Влади-
мир Ресин, а также президент «Транс-
нефти» Николай Токарев.

«Пусть Господь благословит стро-
ителей, жертвователей, всех тех, кто 
трудится для созидания этого Божие-
го храма, — голос патриарха Кирилла 
усиливали динамики. — Я хотел бы вы-
разить особую благодарность Николаю 
Токареву, руководителю «Транснефти», 
который вместе со своими сотрудника-
ми от лица возглавляемой им органи-
зации принял решение содействовать 
строительству этого святого храма».

Храм в Отрадном на 500 прихожан 
строит концерн «Крост», бессменный 
подрядчик РПЦ более 20 лет, а благо-
творителем выступает «Транснефть».

По словам Токарева, храм будет по-
строен до конца 2016 года и обойдет-
ся компании в 270 млн руб. «Дорога к 
этому храму была небыстрой, — пояс-

нил Токарев корреспонденту РБК. — 
Но дать денег на строительство мы ре-
шили без колебаний». Компания много 
лет взаимодействует с РПЦ, а также по-
могает строить мечети в Татарстане и 
Башкирии. «Да, стройка храма — дело 
очень недешевое, — признался Тока-
рев. — Но в этом пункте интересы РПЦ 
и «Транснефти» совпадают».

«Транснефть» — одна из многих 
структур, на чьи деньги реализуется 
программа по строительству храмов в 
Москве. РБК разбирался, как возводят-
ся храмы, кто из предпринимателей по-
могает в этом патриархии и во сколько 
все это обходится.

Начало
Через несколько дней после своей 
интронизации, 5 февраля 2009 года 
патриарх Кирилл встречался с тогдаш-
ним мэром Москвы Юрием Лужковым. 
На встрече обсуждалась острая нехват-
ка церквей в Москве; Лужков пообещал 
строить храмы так, «чтобы не было та-
ких мест, где храм Божий не находился 
на расстоянии шаговой доступности». 
На тот момент общее количество хра-
мов и часовен в епархии города Москвы 
составляло 837 (как сообщили РБК в Мо-
сковской патриархии, сейчас их 945). 
«Если мы возьмем условную цифру, 
которая соответствует статистике кре-
щений, то тогда для того, чтобы Москве 
дойти до средней цифры по России, а 
это 11200 человек на один приход, ну-
жен 591 храм», — сетовал тогда патри-
арх. Минимальную потребность оцени-
ли в 200 новых церквей.

Через несколько месяцев после раз-
говора патриарха и мэра было подготов-

лено распоряжение московского пра-
вительства, регулирующее выделение 
участков под строительство. Но подпи-
сано оно было уже не Лужковым: в кон-
це сентября 2010 года градоначальник 
был отправлен в отставку. Распоряже-
ние №2367—РП «Об обеспечении меро-
приятий по выбору земельных участков 
для проектирования и строительства 
православных храмовых комплексов 
на территории города Москвы» подпи-
сал на тот момент ВРИО мэра и глава 
столичного стройкомплекса Владимир 
Ресин. Подпись под документом он по-
ставил 20 октября 2010 года, за день до 
назначения на должность нового мэра 
Сергея Собянина.

Но и Собянин не упускает програм-
му из виду. «В силу исторических при-
чин действующие храмы расположены 
в центре города», — говорится в отве-
те градоначальника на вопросы РБК. 
«Спуститесь в воскресенье утром в ме-
тро, — призывает мэр. — Вы обязатель-
но увидите людей с православными 
молитвословами в руках, которые вы-
нуждены вставать ни свет ни заря, что-
бы добраться до храма». При этом мэ-
рия только «помогает с оформлением 
документов» (на земельные участки, ко-
торые префектуры подбирают вместе с 
Москомархитектурой) и проведением 
публичных слушаний «по вопросам це-
лесообразности строительства храмов» 
при выборе участков под строительство. 
Если согласие граждан получено, депар-
тамент земельных ресурсов утверждает 
схемы участков на кадастровой карте и 
оформляет право «религиозной органи-
зации на земельные участки» в безвоз-
мездное срочное пользование.

 Окончание. Начало на с. 1 

В 2009 году патриарх Кирилл говорил, что Москве не хватает 591 церкви, но в итоге с властями Москвы была согласована «Программа 200»
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Деньги на веру 
Для сбора частных пожертвований 

на строительство храмов по програм-
ме «200 храмов» в январе 2010 года фи-
нансово-хозяйственным управлением 
(ФХУ) РПЦ был учрежден Фонд под-
держки строительства храмов города 
Москвы. Он заключает договор с бла-
готворителями «О пожертвовании на 
строительство» и перечисляет деньги.

Председатель правления фонда — 
руководитель ФХУ РПЦ архиепископ 
Егорьевский Марк. Сопредседатели 
попечительского совета — патриарх 
Кирилл и Сергей Собянин, среди чле-
нов совета — Герман Греф (Сбербанк), 
Владимир Потанин («Интеррос»), Вла-
димир Якунин («Российские железные 
дороги»), Алексей Миллер («Газпром»). 
Кто и как наполняет этот фонд?

Чьи деньги?
Годовой бюджет на строительство церк-
вей в Москве архиепископ Марк и Вла-
димир Ресин оценивают в 1 млрд руб. 
Фонд поддержки строительства храмов, 
как говорится в его отчете за 2014 год 
(есть в распоряжении РБК), собрал око-
ло половины этой суммы — 533 млн 
(в 2011 году сборы были вчетверо мень-

ше — 122 млн). 97% этих поступлений 
в 2014 году обеспечили юридические 
лица, говорится в документах фонда.

На первом месте — благотворитель-
ный Фонд возрождения Старицкого 
Свято-Успенского монастыря, пере-
числивший на строительство храмов 
165,7 млн руб. В уставе фонда указано: 
его учредителями «являются физиче-
ские лица, объединившие свои усилия 
для достижения цели деятельности 
фонда, на основе добровольных иму-
щественных взносов». Председатель 
совета фонда — Виктор Христенко, в 
прошлом министр промышленности 
и торговли, сейчас председатель кол-
легии Евразийской экономической ко-
миссии. Среди учредителей — супруга 
Христенко, глава Счетной палаты Та-
тьяна Голикова, сообщил РБК пред-
ставитель фонда. По декларации Го-
ликовой, совокупный доход их семьи 
за 2013 год составил 16 млн руб. По-
мимо них учредителями фонда явля-
ются давние соратники экс-министра: 
его бывший зам, а ныне инвестбанкир 
Андрей Дементьев, экс-глава «Обо-
ронпрома» Андрей Реус, а также ны-
нешний председатель совета директо-

ров ОАО «Ульяновский автомобильный 
завод» Сергей Преображенский (дан-
ные СПАРК).

Принять участие в строительстве од-
ного из храмов по программе «200 хра-
мов» Христенко предложил патриарх 
Кирилл, гласит ответ пресс-службы Ев-
разийской экономической комиссии 
на запрос РБК. Экс-министр согласил-
ся. К концу 2014 года на Можайском 
шоссе построили храм, получив-
ший статус патриаршего подворья 
Свято-Ус пенского Старицкого мона-
стыря на 300 прихожан.

Среди других крупных жертвовате-
лей Фонда поддержки строительства 
храмов — фонд «Ютис», аффилирован-
ный с группой компаний Coalco Васи-
лия Анисимова. «Ютис» пожертвовал 
108 млн руб. (Анисимов от коммента-
риев для этой статьи отказался).

На последнем месте в списке круп-
ных жертвователей благотворитель-
ный фонд «Система» (АФК «Система») 
с 16 млн руб. По словам президента БФ 
«Система» Татьяны Гвилава, фонд фи-
нансирует строительство храма в честь 
святого Ермогена на 200 прихожан на 
Осенней улице. Первый камень зало-
жили в 2012 году; за три года в строи-
тельство храма БФ «Система» вложил 
50 млн руб. В церемонии освящения 
камня принял участие председатель 
совета директоров «Системы» Влади-
мир Евтушенков.

Половину бюджета жертвователи пе-
речисляют напрямую, испрашивая, по 
словам Марка, «благословения патри-
арха, но не заключая договор с фондом 
и работая с приходом».

На благое дело
Список бизнесменов-жертвователей 
весьма разнообразен — от самых бога-
тых и знаменитых до предпринимате-
лей средней руки. По воспоминаниям 
Владимира Ресина, Владимир Пота-
нин, занимающий первую строчку в 
списке Forbes в 2015 году с состоянием 
в $15,4  млрд, несколько месяцев 

Некоторые жертвователи предпочитают 
оставаться в тени. Например, при стро-
ительстве храма Всемилостивого Спаса 
в Митино 40% суммы дали «жертвователи 
на условиях анонимности»



4 | ПОЛИТИКА | РАССЛЕДОВАНИЕ
РБК

ежедневная 
деловая газета

www.rbc.ru

назад лично обратился к патри-
арху «с просьбой благословить на фи-
нансирование строительства храмов». 
Благословение было получено, а Ресин 
порекомендовал Потанину два адреса 
под стройку. В пресс-службе ГМК «Нор-
никель» РБК подтвердили, что «Нор-
никель» возводит храмовый комплекс 
в честь святого благоверного князя 
Александра Невского (ул. Лобачевско-
го) на 800 прихожан и храм Всех Святых 
в Земле Российской Просиявших (пе-
ресечение ул. Новочеремушкинской 
и ул. Гарибальди) на 500 прихожан. 
По  утверждению архиепископа Его-
рьевского Марка, Потанин уже пере-
числил на строительство двух храмов 
около 70 млн руб. Один из застройщи-
ков программы в беседе с РБК оценил 
общие затраты в 600 млн руб.

«Потанин  — молодец: совсем недав-
но испросил благословение на строи-
тельство храмов, перечислил деньги и 
тут же возглавил список Forbes. Так что 
видите, все делается не без помощи 
Божьей», — улыбается архиепископ. 
А вот «Газпром», хоть и входит в состав 
попечительского совета, на строитель-
ство храмов денег пока не дает, сетует 
он в разговоре с корреспондентом РБК.

Некоторые жертвователи предпочи-
тают оставаться в тени. Например, при 
строительстве храма Всемилостивого 
Спаса в Митино на 500 человек, которое 
обошлось в 270 млн руб., 40% суммы на-
прямую приходу дали «жертвователи на 

условиях строжайшей анонимности», 
рассказал РБК настоятель храма иерей 
Григорий Геронимус. По данным трех 
источников РБК, знакомых с деталями 
строительства храма, участие в проек-
те принимал основатель «Яндекса» Ар-
кадий Волож. По словам представите-
ля «Яндекса», «среди родственников и 
друзей Воложа действительно есть те, 
кто был и является прихожанами это-
го храма», в сборе средств участвовали 
очень многие, но самого Воложа среди 
жертвователей не было.

Фундамент митинского храма зало-
жил Аркадий Баскаев, бывший коман-
дующий Московским военным окру-
гом и экс-депутат Госдумы от «Единой 
России». Фонд «Ратники», которым ру-
ководит Баскаев, выделил 10 млн руб. 
По словам экс-депутата, дать денег на 
храм его просил тогдашний замести-
тель префекта Северо-Западного окру-
га Павел Козлов: «Потому что отделение 
моего фонда сидит в ТЦ «Арфа», владе-
лицами которого являются мои доче-
ри», — пояснил он. По данным ЕГРЮЛ, 
Баскаева Раиса Аркадьевна, Баскаева 
Наталья Аркадьевна и Яремчук Ольга 
Аркадьевна владеют ООО «Аланис», 
которому принадлежит торговый ком-
плекс «Арфа» (площадью 9,5 тыс. кв. м), 
расположенный на 73-м км МКАД.

Один из самых щедрых дарителей 
программы «200 храмов» — бизнес-
мен Михаил Абрамов. Основатель и 
меценат Музея русской иконы, владе-

лец Plaza Development (специализи-
руется на бизнес-центрах категории 
B+ в  промзонах Москвы), Абрамов, 
по его словам, пожертвовал на стро-
ительство двух храмов около 700 млн 
руб. Он уверен: для человека, которо-
му не все равно, как будет развиваться 
наше государство, участие в програм-
ме — большая честь и удача. Храм, уве-
ряет он, ему хотелось построить всегда: 
сейчас его компания «Мост-63» ведет 
строительство храма на 500 прихожан 
в Братеево, «уже вложено более 300 млн 
руб., заложен фундамент». Проект раз-
работан архитектором Дмитрием Бар-
хиным, с которым бизнесмен строил 
офисный центр «Верейская Плаза 2». 
О новом детище Абрамов рассказы-
вает с большим подъемом: «Мегамас-
штабная задумка, грандиозный собор». 
Пока храм не достроен, жители Брате-
ево могут посещать небольшую дере-
вянную часовню, спроектированную 
тем же Бархиным: «Задумывалось, как 
Кижи, XVII век, идея взята из Архан-
гельска», — описывает часовню Абра-
мов. Он уверен: программа «200 хра-
мов» — колоссальная идея городских 
властей, которая, к сожалению, сей-
час «движется не так быстро, как хо-
телось бы».

Проблема, настаивает Михаил, состо-
ит в том, что «огромное количество биз-
несменов», вместо того чтобы «давать 
деньги» на храмы, «уезжает из страны» 
в какое-нибудь уютное место в Европе. 

«Я верю, что страна справится с внеш-
ними проблемами и станет серьезным 
мощнейшим государством», — надеется 
бизнесмен. Сам Абрамов симпатизиру-
ет действующей власти, активно под-
держивающей РПЦ. «Я полностью со-
гласен со всем, что сегодня происходит. 
Мне, конечно, совершенно не нравится 
то, что происходит в экономике», — объ-
ясняет Абрамов.

Не столь инициативных предпри-
нимателей в программу «200 храмов» 
вовлекает ее главный двигатель — Вла-
димир Ресин. Для этого он использует 
обширные контакты, приобретенные за 
годы руководства московским строй-
комплексом.

«Феноменальный организатор»
79-летний Ресин давно не имеет 
статуса чиновника, но его кабинет 
по-прежнему располагается в одном 
из зданий московского правительства 
в Никитском переулке, по соседству с 
вице-мэром по строительству Мара-
том Хуснуллиным. В конце 2012 года 
патриарх Кирилл предложил Ресину 
стать советником по строительству на 
общественных началах при патриар-
хии. Программа «200 храмов», которую 
бывший вице-мэр курирует с момен-
та запуска, явно владеет его помыс-
лами: в просторном кабинете Ресина 
даже нашлось место макету одного 
из крупнейших и знаковых проектов 
программы — храма Иверской Иконы 

Построен и действует

1. Храм в честь святого благоверного 
князя Александра Невского
Пересечение улиц  
Александровки и Новокрюковской
МЖК «Зеленоград», Внешэкономбанк

2. Храм в честь святого благоверного 
князя Дмитрия Донского
ул. Полярная, д. 34
ЗАО «Доринж-39»

3. Храм в честь Введения во храм 
Пресвятой Богородицы
ул. Кетчерская, вл. 2
ГК «Мортон», ОАО ГК «ПИК», ЗАО ПК 
«Термосервис», ООО ФПК «Сатори», 
Внешэкономбанк

4. Храм в честь Всех Святых в земле 
Российской просиявших
ул. Суздальская, вл. 8 Б
Средства прихода

5. Храм в честь Усекновения главы 
Иоанна Предтечи
ул. Ключевая, 18А
Средства прихода

6. Храм в честь Покрова Пресвятой 
Богородицы
Пересечение улиц Тамбовской  
и Ясеневой
Средства прихода

7. Храм в честь Входа Господня 
в Иерусалим
Пересечение ул. Михневская  
и Михневского проезда
ОАО «Московский комбинат хлебопродуктов», 
ООО «Феникс-Девелопмент» 
(входит в австрийскую IMMOFINANZ Group)

8. Храм в честь Казанской иконы 
Божией Матери
ул. Островитянова, вл. 1-2
ОАО «МИСК»

9. Храм в честь Казанской иконы 
Божией Матери
ул. Староорловская, д. 106
ЗАО «МСМ-5»

10. Храм в честь Рождества  
Пресвятой Богородицы
дер. Говорово, ул. Полевая,  вл. 1А
Средства прихода

11. Храм в честь святителя Иова, первого 
Патриарха Московского и всея Руси
Можайское шоссе, вл. 54
Фонд возрождения Старицкого 
Свято-Успенского монастыря (учредители — 
В. Христенко,  
Т. Голикова, А. Реус)

12. Храм в честь Всемилостивого Спаса
Пятницкое шоссе, вл. 5
Благотворительный фонд «Ратники», 
средства прихода

13. Храм в честь святых  
Царственных Страстотерпцев
6-й Новоподмосковный пер., вл. 7 
ЗАО «Стройспецмонтаж»

14. Храм в честь Державной иконы 
Божией Матери
ул. Шаболовка, вл. 6
Концерн «Крост»

15. Храм в честь святых 
равноапостольных Мефодия и Кирилла, 
учителей Словенских
Ул. Мельникова, вл.7
ХК «Эко-Тепло», ГК «Ташир»

16. Храм в честь воскресения Христова
пос. Воскресенское, вл.28А
Средства прихода

17. Храм в честь Святителя Стефана 
Пермского
Пересечение ул. Академика Семенова 
с Бунинской аллеей
ЗАО «МФС-6», СК «Эталон-Инвест»

18. Храм в честь  иконы Божией Матери 
«Всецарица»
Щербинка, ул. Железнодорожная, вл. 15
ГК «СУ-155», средства прихода

Завершены основные 
строительно-монтажные 
работы

19. Храм в честь преподобного 
Серафима Саровского в Раеве
Проезд Шокальского, вл. 48
Средства прихода

20. Храм в честь Сретения Господня
ул. Саранская, вл.1
ООО «ЕАД Главболгаргорстрой»

В конце 
2012 года 
патриарх 
Кирилл 
предложил 
Ресину стать 
советником 
по строи-
тельству 
на обще-
ственных 
началах 
при патри-
архии

Новые православные храмы Москвы
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Божией Матери на 1 тыс. прихожан на 
Мичуринском проспекте. Ресин охотно 
показывает его своим гостям.

Этот храм высотой 57 м строили с 
подачи обитателей расположенной 
неподалеку Академии ФСБ. По воспо-
минаниям настоятеля храма протоие-
рея Валерия Баранова, инициатива по-
ступила от руководства и слушателей 
академии ФСБ: «Оттуда обращались 
еще к покойному патриарху Алексию, 
он благословил». На этапе сбора до-
кументов церковь вошла в програм-
му «200 храмов», где схема сбора до-
кументов «централизованная» и все 
происходит «во взаимодействии с 
властями». Строительство планируют 
завершить осенью; сейчас настоятель 
оценивает траты в 500 млн руб. Из них 
250 млн вложил генеральный подряд-
чик концерн «Крост» (для програм-
мы он строит четыре храма), 110 млн 
руб. выделила строительная компания 
«Монарх», остальное дали анонимные 
жертвователи.

Руководителя «Монарха» Сергея Ам-
барцумяна о дополнительных вложени-
ях просил как сам Ресин, так и началь-
ник Академии ФСБ Виктор Остроухов 
(в Академии ФСБ не ответили на запрос 
РБК). «Мы строили здание Академии 
ФСБ, поэтому нас и попросили. Ректор 
занимается сбором, привлекает день-
ги на строительство, мы дали», — объ-
ясняет Амбарцумян. По его словам, на 
выделение денег он согласился с удо-
вольствием: «Я строил храм на Трифо-
новской, строил храм на Поклонной 
горе. Каждая крупная компания, как 
наша, должна этим заниматься».

По мнению Амбарцумяна, «если б не 
энергия феноменального организатора 
Владимира Ресина», программа двига-
лась бы гораздо медленнее. С ним со-
гласен генеральный директор концерна 
«Крост» Алексей Добашин: благода-
ря просьбам Ресина концерн вложил в 
строительство четырех храмов по про-
грамме около 350 млн руб.

21. Храм в честь Иконы 
Божией Матери «Воспитание»
1-я Вольская ул., вл. 2
ЗАО УК «Авеню Менеджмент»

22. Храм в честь Введения 
во храм Пресвятой Богородицы
ул. Южнобутовская, вл. 62–66
Средства прихода

23. Храм в честь Иверской иконы 
Божьей Матери
Мичуринский проспект, вл. 70 
Концерн «Крост», СК «Монарх», 
средства прихода

24. Храм в честь Святителя Спиридона, 
епископа Тримифунтского
ул. Судостроительная, вл. 48
Банк ВТБ-24 и ОАО «Речников-Инвест»

Строится

25. Храм в честь святой блаженной 
Матроны Московской 
ул. Софьи Ковалевской, вл. 14
ЗАО «Интеко»

26. Храм в честь 
Торжества Православия
Алтуфьевское шоссе, вл. 77
Средства прихода

27. Храм в честь Иконы 
Божией Матери 
«Неопалимая Купина»
Пересечение Юрловского проезда 
и поезда Дежнева
ОАО «Транснефть»

28. Храм в честь Святых 
равноапостольных Мефодия 
и Кирилла, учителей словенских
Пересечение улиц Малахитовой и Бажова
МРОО «Мордовское Землячество»

29. Храм в честь 
священномученика Ермогена, 
Патриарха Московского и всея Руси
Уральская ул., вл. 21
Средства прихода

30. Храм в честь Казанской 
(Песчанской) иконы Божией Матери 
в Измайлово
9-я Парковая ул, вл. 4А
Средства прихода

31. Храм в честь святого 
праведного Алексия Московского 
(Мечева)
ул. Вешняковская, вл. 16
ООО «Мостотоннельстрой», 
средства прихода 

32. Храм в честь 
Живоначальной Троицы
ул. Святоозерская. вл. 1–2
ООО «Внешстройимпорт», 
ОАО «Транснефть»

33. Храм в честь Покрова 
Пресвятой Богородицы
Пересечение улиц Покровской 
и Защитников Москвы
ООО «Строй-пласт», ООО «Авеста-Строй» 

34. Храм в честь Святой мученицы 
Татианы Римской
ул. Краснодарская, вл. 50
ОАО ГК «ПИК», ООО «Гремм Групп»

35. Храм Воскресения Словущего
Пересечение улиц Белореченской 
и Перервы
Средства прихода

36. Храм в честь преподобной 
Марии Египетской 
в Северном Братееве 
Борисовские пруды, вл. 33
Михаил Абрамов

37. Храм в честь святителя Николая 
Мирликийского в Бирюлеве
Булатниковский проезд, 8
Средства прихода

38. Храм в честь Державной иконы 
Божией Матери 
ул. Чертановская, вл. 2
Средства прихода

39. Храм в честь 
Живоначальной Троицы
Днепропетровская ул., 16. стр. Б
«Фонд духовного возрождения столицы»

40. Храм в честь святителя Киприана, 
митрополита Киевского и всея Руси
ул. Красного Маяка. вл. 19, корп. 1
Представители болгарской диаспоры 
в Москве

41. Храм в честь Пророка Божия Илии
Пересечение улиц Грина и Куликовской
ФПК «Сатори»

42. Храм в честь Святого праведного 
воина Феодора Ушакова (адмирала 
Ушакова)
ул. Южнобутовская, вл. 9
ГК «СУ-155»

43. Храм в честь Благовещения 
Пресвятой Богородицы
ул. Лукинская, д. 11, корп. 1
Средства прихода

44. Храм в честь святого благоверного 
князя Александра Невского
ул. Лобачевского, вл. 27 (парковая зона)
ГМК «Норильский никель»

45. Храм в честь праведного Иоанна 
Русского
ул. Ярцевская, д. 1А
ОАО «Новатэк»

46. Храм в честь священномученика 
Ермогена, Патриарха Московского 
и всея Руси
ул. Осенняя, вблизи д. 33
АФК «Система»

47. Храм в честь Новомучеников 
и Исповедников Российских
Строгинский бульвар, вл. 14
ЗАО «Мосзарубежстрой», концерн «Крост», 
ГК «Пионер»

48. Храм в честь святых 
равноапостольных Константина и Елены
Митинская ул., вл. 11
ООО «ГлавСтрой-групп»

49. Храм в честь преподобного 
Сергия Радонежского в Тушине
ул. Василия Петушкова, напротив вл. 3
ЗАО «Инвестстрой-15»

50. Храм в честь преподобного 
Андрея Рублева
ул. Верхняя Масловка, вл. 1
Средства прихода

51. Храм в честь Святителя Спиридона, 
епископа Тримифунтского
ул. Барклая, вл. 9
ООО СК «Гранд»

52. Храм в честь Усекновения главы 
Иоанна Предтечи при Новодевичьем 
монастыре
Сквер по Лужнецкому проезду у восточной 
стены Новодевичьего монастыря
Средства прихода

Первый объект «Программы 200» 
возводила компания «Доринж-39». 
Ее руководителя Гаджи Гаджимусаева 
четверть века назад брал на работу 
в Гордорстрой именно Владимир Ресин

Новые православные храмы Москвы
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По призыву Ресина в программе ока-
залась компания «Речников Инвест» 
(строительный бизнес группы AEON 
Романа Троценко и компании «Фер-
ро-Строй», подконтрольной совла-
дельцам Evraz Group Александру Абра-
мову и Александру Фролову). Дмитрий 
Старостин, председатель совета дирек-
торов компании, в прошлом плотно 
работал с бывшим главой столично-
го стройкомплекса. В 2014 году «Реч-
ников» перевел 50 млн руб. на строи-
тельство храма Святителя Спиридона 
Тримифунтского в Нагатинском затоне 
(всего за полтора года пожертвования 
компании «Речников Инвест» состави-
ли 90 млн руб.). Изначально возведение 
храма финансировала группа ВТБ: по 
данным двух источников РБК, знако-
мых с ходом строительства, банк вы-
делил на строительство 100 млн руб., 
после чего пожертвования прекрати-
лись (в пресс-службе группы ВТБ РБК 
подтвердили факт его участия в про-
грамме, отказавшись от дальнейших 
комментариев).

«Мы строим жилой комплекс на тер-
ритории Московского судостроитель-
ного завода, в 500 м от храма. Полтора 
года назад Ресин попросил нас об одол-
жении, — восстанавливает хронику со-
бытий Старостин. — Стали говорить о 
конкретике, я Ресину сказал: «Я боюсь, 
что мы деньги заплатим, а их опять не 
хватит. Поскольку мы сидим рядом со 
стройкой, то вы придете к нам и скаже-
те: «Дайте еще 100 млн». А нам труднее 
зарабатывать, чем банку», — вспомина-
ет Старостин. В итоге договорились так: 
ООО «Речников Инвест» дает деньги на 
достройку, но компания сама определя-
ет сроки и объемы работ, контролирует 
качество и результат. Раз в неделю Ста-
ростин сам ездил на стройку — следить, 
как идут дела у подрядчика — компании 
СМУ-2. Когда поступило предложение 
от Ресина, вспоминает Старостин, «мы 
долго сидели, думали вместе с акцио-
нерами». В итоге деньги решили дать. 
«Потому что, если не согласимся мы, бу-
дут приставать к префекту: «Иди, бери 
деньги на храм откуда хочешь!» — разъ-
ясняет Старостин. — А то, что мы взяли 
храм на себя, полезно для проекта, буду-

щих жителей и нас, в том числе при об-
щении с префектурой и управой. Мы в 
Нагатино строим жилищный комплекс, 
церкви в плане не было, но для нас это, 
конечно, полезно в плане доброго дела 
и комплексного развития всей терри-
тории. Да и репутацию не испортит».

По просьбе Ресина деньги в строи-
тельство храма вложило и ЗАО «МСМ-5». 
Председатель совета директоров Обид 
Ясинов оценивает объем пожертвова-
ний в 270 млн руб.: «Владимир Иоси-
фович обратился к нам, мы решили 
помочь, поскольку с ним уже 25 лет ра-
ботаем: в Митино с его помощью строи-
ли, в Измайлово, в Кожухово». На деньги 
МСМ-5 возвели храм на 500 прихожан 
на Староорловской улице. Сейчас по ре-
комендации Ресина ЗАО «МСМ-5» стро-
ит храм в честь святого Ермогена на 
улице Осенней: «Тут мы уже выступа-
ем в качестве подрядчика», — объясня-
ет Ясинов. Финансирует строительство 
благотворительный фонд «Система»; со 
слов Ясинова, «в фонде искали подряд-
чика, Ресин посоветовал нас». С точки 
зрения выгоды заказ, уверяет Ясинов, 
неприбылен: «Этот заказ не для того, 
чтобы заработать, а чтобы строитель-
ство не останавливалось».

Первый объект программы «200 хра-
мов», храм Святого Благоверного Кня-
зя Дмитрия Донского на Полярной ули-
це, возводила компания «Доринж-39» 
(специализируется на строительстве 
дорог и транспортных развязок). Ее ру-
ководителя Гаджи Гаджимусаева чет-
верть века назад брал на работу в Гор-
дорстрой именно Владимир Ресин. 
Сейчас Гаджимусаев помогает мечетям 
в родном Дагестане и храмам в Москов-
ской области. Ресину он предан до сих 
пор, а вложение 120 млн руб. в строи-
тельство храма на 250 прихожан было 
для него «делом естественным». «Я сам 
попросил Владимира Иосифовича», — 
объясняет Гаджи.

Есть и другие крупные застройщи-
ки, например компания «Интеко»: в ее 
пресс-службе РБК сообщили, что «Инте-
ко» за свой счет ведет монолитные ра-
боты по возведению каркаса храма Бла-
женной Матроны Московской на улице 
Софьи Ковалевской. Компания выбрала 

адрес в Северном округе по соседству 
с несколькими объектами «Интеко»: 
ДСК №7, ЖК «Гранд-Парк» и комплек-
сом «Лайнер». Несколько храмов за свой 
счет строят «Сатори» и СУ-155 (предста-
вители компаний не ответили на во-
просы РБК).

Ресину комфортнее работать со ста-
рыми знакомыми. «Вы знаете, чтобы 
получить урожай, надо сеять семена на 
подготовленную землю. Я обращался к 
людям, которых давно знал, с которыми 
долго работал и был уверен в том, что 
они меня поддержат. Вы обратите вни-
мание: я их просил в то время, когда я 
уже не был по вертикали их руководи-
телем», — объясняет он в беседе с РБК.

Дорога к храму
У программы сейчас трудные времена, 
говорит архиепископ Марк. Члены по-
печительского совета помогают мало: 
«Поначалу все сдали первоначаль-
ный взнос в размере 100 тыс. руб., на 
этом дело для многих кончилось». Со-
вместная программа с Банком Москвы 
(линейка карт «Дар святыне»: при со-
вершении покупок на 2 тыс. руб. банк 
перечислит 30 руб. в Фонд поддержки 
строительства храмов) собрала, по 
данным отчетности банка, всего около 
190 тыс. руб. А член попечительского 
совета глава Сбербанка Герман Греф 
партнерскую программу не предлагает, 
отмечает Марк.

Впрочем, уверен Ресин, нет тако-
го случая, чтобы храм не был достро-
ен: «Поверьте мне, все строится, просто 
гораздо медленнее, чем хотелось бы».

Есть и другая сложность — выделе-
ние участков под строительство: жи-
тели, по словам Марка, «иногда про-
тестуют против строительства в своем 
районе». Архиепископ считает, что этих 
людей запугивают: «Они не понимают, 
что на месте, отведенном под храм, 
можно построить только храм и больше 
ничего. Будет цветник, будет воскрес-
ная школа, молодежи будет где собрать-
ся». «Сначала сами прихожане обраща-
ются в РПЦ с просьбой о строительстве, 
только потом выделяют участок, — рас-
сказывает Владимир Ресин. — Но у нас, 
знаете, бывает по Черномырдину: хо-

тели как лучше, получилось как всегда». 
Он тоже признает: бывают «разногла-
сия с общественностью». За пять лет ра-
боты программы было 27 участков, на 
которых первоначально хотели строить 
храмы, а потом отменили. «Мы со своим 
народом не воюем», — уверяет Ресин.

Часто против строительства новых 
храмов выступают муниципальные 
депутаты. «У нас собирались строить 
церкви на четырех участках, — вспо-
минает Елена Русакова, депутат Гага-
ринского района. — Наши жители мгно-
венно организовались: 2 тыс. подписей 
собрали за два вечера, потом были еще 
сборы и повторные обращения. На од-
ном из участков, бульваре близ улицы 
Молодежная, борьба тянулась полгода: 
проходили стычки местных жителей со 
сторонниками церкви, в Гагаринский 
район приезжал православный акти-
вист Кирилл Фролов с казаками, в от-
вет жители писали письма Путину, па-
триарху и в прокуратуру».

Пехота патриарха
«Проект участка под строительство 
церкви в честь иконы «Неопалимая 
Купина» поступал на утверждение в 
муниципальный совет дважды, — объ-
ясняет депутат района Отрадное Ми-
хаил Вельмакин. — Изначально нам 
прислали на согласование участок, на 
котором храм размещался на 0,7 га, но 
на утверждение нам направили план, в 
котором храм занимал уже 2 га земли — 
за счет воскресной школы и служб». Все 
депутаты муниципального совета, за 
исключением Вельмакина, высказались 
за согласование участка: к протоколу 
было приложено «отдельное мнение», 
в котором рекомендовалось уменьшить 
территорию «с 2 га до 0,7 га».

Храм, строительство которого фи-
нансирует «Транснефть», возводят на 
2 га: за полгода до начала стройки ак-
тивные жители собирали митинги про-
тив строительства, православные устра-
ивали молебны в его поддержку.

Этот храм поддерживает обществен-
ное движение «Сорок Сороков»: год с 
лишним назад его основали отец девя-
ти детей, владелец логистической ком-
пании и, по его словам, композитор 
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У «Програм-
мы 200» 
сейчас труд-
ные време-
на: члены 
попечитель-
ского совета 
помогают 
мало, а жи-
тели иногда 
протесту-
ют против 
строитель-
ства в своем 
районе
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Андрей Кормухин и мастер спорта меж-
дународного класса по боксу Владимир 
Носов. В «Сорок Сороков», перечисляет 
Кормухин, есть и спортсмены, и литера-
торы, и художники, и журналисты. Есть 
в движении и футбольные болельщики: 
так, участие в организации праздников 
«Православие и спорт» принимает из-
вестный футбольный фанат «Спарта-
ка» Василий (Киллер) Степанов. По дан-
ным СМИ, он сотрудничал с движением 
«Идущие вместе», возглавляемым Васи-
лием Якеменко. Степанов и Якеменко 
не ответили на вопросы РБК. Сам Кор-
мухин также болеет за «Спартак».

«Наше движение началось, когда на 
церковь начались нападки: Pussy Riot, 
фотографии часов патриарха. Мы по-
няли, что это спланированная атака на 
РПЦ и православие, а миряне должны 
вставать на защиту матери-церкви, ког-
да говорят, вот, попы зажрались», — убе-
жден Кормухин.

Тактику движения его основатель 
описывает термином «гибридная вой-
на»: «Мы считаем, что святейший па-
триарх — второе лицо после прези-
дента. Он нас иногда называет «наши 
гвардейцы». Количества сотрудников 
ФСО для его охраны, когда каждый хо-
чет к нему прикоснуться и взять бла-
гословение, явно не хватает, так что 
мы — «добровольные помощники ГАИ», 
охраняем патриарха во время его по-
явлений на людных мероприятиях. В 
движении, подсчитывает Кормухин, не-
сколько тысяч человек, 10 тыс. подпис-
чиков в группе во «ВКонтакте». Участ-
ники движения ходят «на публичные 
слушания в те районы», где планируют 
строить храм. «Люди сами нам говорят: 
«Ребята, у нас будут слушания и совет 
депутатов, приезжайте, поддержите». 
Пишут в личку, мы транслируем в пу-
бличное пространство, подтягиваем 
ребят из районов, где должны возвести 
храм», — делится Кормухин.

Слияние программ
Скоро сотрудничество РПЦ и город-
ских властей может укрепиться: в 
конце апреля на очередном заседании 
попечительского совета Фонда под-
держки храмов города Москвы патри-

арх Кирилл предложил объединить в 
одно целое программу «200 храмов» 
с городскими аналогами, по которым 
выделяются бюджетные деньги на ре-
ставрацию и восстановление храмов. 
Цель объединения — оптимизировать 
работу по всем направлениям и из од-
ного центра координировать восста-
новление, реставрацию и строительство 
новых храмов, объясняет РБК диакон 
Александр Волков, пресс-секретарь 
патриарха Кирилла. Он уверен: «Цер-
ковь и московские власти делают не 
конъюнктурный проект, а дело, которое 
поддерживается людьми».

В практическом смысле объедине-
ние будет выглядеть так. К программе 
«200 храмов», вероятнее всего, добавят 
городскую часть федеральной целевой 
программы «Культура России» (общий 
бюджет финансирования на 2015 год — 

4,4 млрд руб.), сообщили РБК два источ-
ника, знакомые с деталями объеди-
нения. Помимо «Культуры России», в 
единую программу войдет и «неболь-
шая, но популярная» реставрационная 
программа правительства Москвы, го-
ворится в ответе мэра Собянина на за-
прос РБК. По данным Москомнаследия, 
в 2015 году на реставрацию 14 памят-
ников церковной архитектуры выде-
лят субсидии в размере до 200 млн руб.

Разработать концепцию объединен-
ной программы поручено архиеписко-
пу Егорьевскому Марку и Владимиру 
Ресину. Финансирование, разъясняет 
архиепископ, будет таким: реставра-
ция и восстановление храмов города 
Москвы будут проводиться за счет по-
мощи государства, а реализация про-
граммы — как и раньше, на частные 
пожертвования. За название програм-

мы уже сейчас можно проголосовать на 
сайте «Активный гражданин», пока ли-
дирует «Москва златоглавая».

На 6 июля назначено освящение 
Князь-Владимирского храма, в ноя-
бре пройдет торжественное открытие, 
на которое, по данным источника РБК 
в руководстве РПЦ, приглашен Влади-
мир Путин. «Государство поддержива-
ет восстановление храмов, это очень 
хорошо,  — уверена проректор Свя-
то-Тихоновского гуманитарного уни-
верситета Елена Маркова. — Этот год 
посвящен памяти святого князя Вла-
димира, а главные люди, что примеча-
тельно, — Владимир Путин, Владимир 
Ресин и патриарх Кирилл, который до 
принятия монашества тоже носил имя 
Владимир». 

При участии Ивана Голунова

Представители российской политической 
и бизнес‑элиты охотно помогают строительству 

новых храмов. На фото слева направо: бывший мэр 
Москвы Юрий Лужков с патриархом Алексием II, 

президент России Владимир Путин (вверху), 
президент компании «Интеррос» Владимир Потанин 

с Алексием II (внизу), депутат Госдумы 
Владимир Ресин и епископ Егорьевский Марк, 

глава «Газпрома» Алексей Миллер (вверху), глава РЖД 
Владимир Якунин (внизу), мэр Москвы Сергей Собянин.Ф
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Патриарх 
предложил 
объединить 
«Програм-
му 200» с го-
родскими 
аналогами, 
по которым 
выделяются 
бюджет-
ные деньги 
на восста-
новление 
храмов
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

 Окончание. Начало на с. 1 

При каких условиях товар будет считаться российским

Источник: Минпромторг

Система 
видеофиксации 
нарушений 
ПДД

Токарный 
станок

С 01.01.2018 указанные операции должны 
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Собрано в России

На этой неделе должна завершить-
ся оценка регулирующего воздействия 
документа, постановление может быть 
выпущено до конца июня, говорит 
источник РБК. В Минэкономразвития 
проект пока не поступал, сообщил РБК 
представитель министерства.

Критериев российской продукции 
несколько. В документе (проект разме-
щен на regulation.gov.ru) оговаривается 
перечень условий и операций в России, 
процентная доля стоимости материа-
лов и компонентов из-за рубежа в цене 
конечной продукции. Она должна рас-
считываться по таможенной стоимо-
сти при их ввозе или по документально 
подтвержденной цене их первой прода-
жи в России, стоимость промышленной 
продукции определяется с учетом за-
трат на доставку с завода.

Также оговаривается обязательное 
условие, что производитель должен вы-
полнять научно-исследовательские ра-
боты, привлекать к работе граждан Рос-
сии и проч.

Для каждой отрасли устанавливают-
ся отдельные показатели. В документе 
они есть по восьми отраслям — меди-
цинское оборудование, фармацевти-
ка, электроника и микроэлектроника, 
станкостроение, автомобилестроение, 
специальное машиностроение, фото-
ника и светотехника, электротехника 
и  электроэнергетика. В приложени-

ях несколько десятков наименований 
продукции, для которых предлагаются 
отдельные условия.

Министр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров говорил в ин-
тервью в тематическом приложении 
к «Коммерсанту» в мае этого года, что 
по мере проработки критериев по дру-
гим товарам «постановление будет рас-
ширяться и дополняться новыми пози-
циями». Источник РБК в правительстве 
говорит, что работа ведется над 13 от-
раслевыми положениями.

Критериев отнесения промышлен-
ной продукции, не имеющей аналогов 
в России, два. Продукция не должна 
иметь такие же технические и эксплу-
атационные характеристики, физиче-
ские, химические и другие свойства, 
не относящиеся исключительно к ее 
внешнему виду, которые более чем на 
20% влияют на ее работу. Второй кри-
терий — цена и стоимость эксплуата-
ции. Для товара, который производит-
ся в России, учитывается разница более 
20% в стоимости или затратах на экс-
плуатацию.

Бизнес ждет уточнений
«Сейчас нет не только критериев, но и 
внятной процедуры подтверждения. 
Например, чтобы назвать свою компа-
нию производителем локальной про-
дукции, достаточно при оформлении 
заявки на сайте госзакупок просто по-
ставить галочку — и вы сразу получите 

15-процентные преференции», — сету-
ет руководитель отраслевого отделения 
по фармацевтике и биотехнологиям 
«Деловой России» Захар Голант.

Для представителей автопрома кри-
терии прописаны в уже действующем 
постановлении правительства №166, 
напоминает представитель Ford Sollers. 
Также там прописаны и обязатель-
ства автопроизводителей, в том числе 
по уровню локализации, обязательства 
по организации центра исследований 
и разработок на территории России и 
создание производства двигателей.

Кнут или пряник
Опрошенные РБК представители биз-
нес-сообщества говорят, что теперь 
с учетом повышенного внимания го-
сударства к программам импортоза-
мещения компании, которые будут 
соответствовать критериям произво-
дителя «российского продукта», мог-
ли бы рассчитывать на преференции. 
«Но  здесь глобальный вопрос  — это 
будет в формате кнута или в формате 
пряника. Что это — бонус для тех, кто 
критериям соответствует, или же огра-
ничение для тех, кто под эти критерии 
не подпадает», — рассуждает источник, 
близкий к бюро правления РСПП.

Минпромторг начал прием заявок на 
участие в специнвестпроектах в апре-
ле этого года, значится в сообщении на 
сайте ведомства. В рамках проектов го-
сударство предоставляет субсидии на 

компенсацию части затрат на уплату 
процентов по кредитам, полученным 
в российских банках в 2014–2016 годах 
на проекты в области гражданской про-
мышленности по госпрограмме «Раз-
витие промышленности и повышение 
ее конкурентоспособности». В отборе 
могут участвовать компании с проек-
тами стоимостью до 5 млрд руб. Суб-
сидии предоставляются по кредитам 
на срок не менее трех лет, субсидиру-
ется 0,7 ключевой ставки ЦБ по кредит-
ному договору.

Предполагается, что для компаний, 
которые соответствуют критериям, бу-
дут предложены и другие преференции, 
говорит первый зампред обществен-
ного совета при Минпромторге Антон 
Данилов-Данильян. «Если вы действи-
тельно являетесь полноценной россий-
ской компанией и производите продукт 
по этим критериям, то гораздо легче по-
лучить помощь в государственных ин-
ститутах развития», — говорит он.

Отдельно обсуждается и допуск 
компаний к госзакупкам. Планируется 
разработка проектов постановлений, 
в соответствии с которыми условием 
допуска товаров к госзакупкам будет 
являться их производство в странах, 
входящих в Евразийский экономи-
ческий союз, следует из документов 
Минпромторга. 

При участии Ирины Жаворонковой 
и Романа Асанкина 
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Благотворительность. Правозащита.
Мнение о смене губернаторов

Благотворительность Дмитрий Зимин заявил о возможном закрытии фонда

Закат «Династии»
ЛОЛА ТАГАЕВА,  
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА,  
ФАРИДА РУСТАМОВА 

Фонд «Династия» основателя 
«ВымпелКома» Дмитрия Зимина 
включен в реестр «иностранных 
агентов», следует из сообщения Ми-
нюста. Ранее источник РБК в орга-
низации сообщил, что 8 июня будет 
поставлен вопрос о ее закрытии.

Продолжение следует
В реестр некоммерческих организа-
ций, «выполняющих функции ино-
странного агента», включен фонд 
«Династия» Дмитрия Зимина, следу-
ет из сообщения Минюста. «Факты со-
ответствия названных организаций» 
признакам «агента» были установле-
ны при проведении «плановых» про-
верок, сказано в сообщении.

«Нужно приложить все усилия, что-
бы не допустить закрытия фонда, ко-
торый вносит огромный вклад в сохра-
нение культурной и интеллектуальной 
среды в стране», — прокомментирова-
ла РБК новость о включении «Дина-
стии» в реестр «иностранных агентов» 
уполномоченный по правам человека 
Элла Памфилова. По словам Памфи-
ловой, она общалась с высокопостав-
ленными представителями Минюста 
по поводу ситуации вокруг фонда. Од-
нако, по мнению Памфиловой, дело не 
в Минюсте, проблема в несовершен-
стве закона об «иностранных агентах». 
«На встрече с президентом я передала 
письмо с предложением четко опреде-
лить критерии политической деятель-
ности, — сказала она. — Президент по 
моему письму дал совершенно кон-
кретное поручение, поэтому, я думаю, 
продолжение будет. Сам президент 

заинтересованно отнесся к этой теме, 
привел несколько аналогичных при-
меров ситуаций, как с фондом «Дина-
стия», — сообщила Памфилова.

По словам уполномоченного, она со 
своей стороны сделает все возможное, 
чтобы фонд не закрылся. «Абсурдно 
то, что гражданин России вкладывает 
огромные собственные средства вну-
три страны на благотворительность, 
и этот фонд признают «иностранным 
агентом», — сетует Памфилова.

Совет решит
Ранее в понедельник близкий к руко-
водству фонда источник в разговоре с 
корреспондентом РБК допустил воз-
можность прекращения работы орга-
низации, уточнив, что окончательное 
решение фонд объявит 8 июня.  При-
чиной стали сообщения о подготовке 
Минюста к принудительному включе-
нию «Династии» в список «иностран-
ных агентов». Исполнительный ди-
ректор «Династии» Анна Пиотровская 
также сказала РБК, что до заседания со-
вета фонда, которое состоится 8 июня, 
организация не комментирует инфор-
мацию о возможном закрытии фонда.

Первым о решении Зимина закрыть 
фонд «Династия» в понедельник в эфире 
радио «Эхо Москвы» рассказал журна-
лист Александр Невзоров. «Могу с уве-
ренностью сказать, что Зимин закроет 
фонд «Династия», потому что он оскор-

 Фонд якобы получает сред-
ства от российских и ино-
странных организаций, 
занимаясь при этом полити-
ческой деятельностью

Правозащита Генпрокуратуру попросили закрыть первые пять НКО

Первые нежелательные
ЛОЛА ТАГАЕВА,  
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ,  
МАРИЯ МАКУТИНА

Депутат Госдумы от ЛДПР попро-
сил Генпрокуратуру проверить, не 
представляют ли Фонд Карнеги, 
«Мемориал» и еще три правоза-
щитные НКО угрозу стране, и если 
это так, закрыть их, как предпи-
сывает новый закон о нежелатель-
ных НКО.

Прокуратура решит
Депутат от ЛДПР Виталий Золочев-
ский, входящий в комитет Госдумы 
по делам общественных организаций, 
отправил в Генпрокуратуру запрос с 
просьбой дать указание о проведении 
проверки организаций Фонд Карне-
ги, Transparency International, Human 
Rights Watch, Amnesty International и 
фонда «Мемориал» «на предмет пред-
ставления ими угрозы основам кон-
ституционного строя Российской Фе-
дерации, обороноспособности страны 
или безопасности государства».  За-

прос отправлен в понедельник, сооб-
щил РБК Золочевский.

В случае выявления и подтвержде-
ния такой информации депутат про-
сит признать эти организации неже-
лательными на территории России и 
принять меры прокурорского реагиро-
вания в соответствии с действующим 
российским законодательством.

Президент Владимир Путин подпи-
сал закон о нежелательных организа-
циях в минувшую субботу. По закону 
нежелательной может быть признана 
неправительственная организация, ко-
торая представляет угрозу безопасно-
сти государства и основам конститу-
ционного строя. Согласно документу, 
по согласовании с МИД России власти 
смогут запрещать деятельность не-
желательных организаций на терри-
тории России. Решение будет прини-
маться генеральным прокурором или 
его заместителями. В случае внесения 
в список нежелательных организаций 
счета организаций будут заморожены, 
а расположенные в Москве дочерние 
отделения закрыты.

«Закон о нежелательных организа-
циях принят. Я посчитал, что, навер-
ное, эти организации стоит проверить, 
возможно, там есть признаки, по кото-
рым они могут быть признаны неже-
лательными. Пусть генпрокурор реша-
ет», — пояснил Золочевский. Депутат, 
в частности, упрекнул Human Rights 
Watch в том, что «организация про-
молчала, когда Верховная рада приня-
ла закон о том, что в зоне антитерро-
ристической операции права человека 
ограничиваются».

Серьезное основание
Автор закона депутат-эсэр Александр 
Тарнавский, представляя документ в 
Госдуме, заявил, что он направлен про-
тив иностранных организаций, кото-
рые выполняют задания своих спец-
служб, действуют из личной неприязни 
к России или хотят «скупить Россию по 
дешевке».

Комментируя инициативу коллеги 
из ЛДПР, Тарнавский отметил: теоре-
тически любая иностранная или меж-
дународная неправительственная ор-

В случае 
внесения 
в список 
нежелатель-
ных органи-
заций счета 
организаций 
будут за-
морожены, 
а распо-
ложенные 
в Москве 
дочерние 
отделения 
закрыты

Основатель «ВымпелКома» Дмитрий 
Зимин вкладывал «по $10 млн 

каждый год в просвещение страны»
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ганизация может стать нежелательной, 
но, чтобы предъ явить претензии к ор-
ганизации по принятому закону, долж-
но быть серьезное обоснование. Таких 
оснований в отношении названных ор-
ганизаций автор закона не видит.

Закон о нежелательных организа-
циях подвергался критике со сторо-
ны правозащитников. В марте прези-
дентский Совет по правам человека 
направил негативное заключение на 
законопроект. По мнению СПЧ, зако-
нопроект нарушает несколько статей 
Конституции.

Замдиректора центра «Трансперен-
си Интернешнл — Р» Андрей Жвирблис 
сказал РБК, что об инициативе депу-
тата Золочевского ничего не слышал. 
Он заметил, что российский центр не 
является международным, поэтому 
не подпадает под действие закона. На 
сайте российского центра Transparency 
ука зано, что центр был создан в дека-
бре 1999 го да группой единомышлен-
ников и зарегистрирован в Минюсте в 
мае 2000 года в качестве автономной 
некоммерческой организации, а в ок-
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Закат «Династии»

Правозащита Генпрокуратуру попросили закрыть первые пять НКО

Первые нежелательные

блен», — говорил Невзоров. Он пояснил, 
что Зимин вкладывал «по $10 млн каж-
дый год в просвещение этой страны» с 
собственных счетов. «И его вдруг объ-
являют нежелательной организацией, 
«иностранным агентом». Ну а как это 
еще воспринимать? Конечно, он оскор-
блен», — добавил журналист. Невзоров 
добавил, что не представляет, на ка-
ком уровне «должны прозвучать изви-
нения», чтобы бизнесмен отказался от 
решения закрыть фонд.

7 мая газета «Ведомости» со ссылкой 
на источники в фонде сообщила, что 
Минюст решил признать «Династию» 
«иностранным агентом» после про-
верки. Фонд якобы получает средства 
от российских и иностранных органи-
заций, занимаясь при этом политиче-
ской деятельностью. Фонд «Династия» 
был создан основателем «ВымпелКо-
ма» Дмитрием Зиминым в 2002 году. 
В 2014 году бюджет программ фонда 
составлял 352 млн руб. «Династия» яв-
ляется одним из частных спонсоров 
проектов в области науки и образова-
ния в России.

Комментируя РБК информацию 
о возможном закрытии «Династии», 
общественный деятель Ирина Про-
хорова сказала, что его закрытие ста-
нет катастрофой для культуры и об-
разования в России. «Это старейший 
фонд с безупречной репутацией, та-
ким благотворителем Россия должна 
гордиться», — заявила она. В случае 
если фонд закроется из-за объявле-
ния «иностранным агентом», это ста-
нет «моментом беззакония», считает 
Прохорова. «Значит, государство стре-
мится контролировать абсолютно все, 
а так уничтожится любая частная ини-
циатива, работающая на благо обще-
ства», — пояснила она. 

тябре 2000 года влился в международ-
ное движение по противодействию 
коррупции Transparency International, 
все отделения которого самостоятель-
ны, но их цели и задачи сходны.

Законом предусмотрено введение 
уголовного наказания, если руковод-
ство либо участники нежелательной 
организации два раза в течение од-
ного года подвергались администра-
тивному наказанию за аналогичные 
преступления. За это предусмотрен 
штраф от 300 тыс. до 500 тыс. руб. или 
в размере заработной платы либо обя-
зательные работы на срок до 360 ча-
сов. За сотрудничество с нежелатель-
ными организациями также будут 
штрафовать банки — размер штрафа 
составит 50–100 тыс. руб. О фактах от-
казов в проведении операций с неже-
лательными организациями банки и 
некредитные организации должны 
будут сообщать в Росфинмониторинг, 
а тот — в Генпрокуратуру. Штраф за со-
трудничество с запрещенными орга-
низациями для должностных лиц со-
ставит 20–25 тыс. руб. 

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

В целом логика губернаторских 
замен остается прежней: кан-
дидаты подбираются в основ-
ном по принципу лояльности 
и аффилированности с крупны-
ми кланово-корпоративными 
структурами.

НИКОЛАЙ ПЕТРОВ, 
руководитель Центра политико-географических исследований, профессор политологии НИУ ВШЭ

Тяжеловесы ни к чему: вызовет ли кризис 
новый парад суверенитетов?

Губернаторы массово уходят в от-
ставку, вчера — еще двое: тамбов-
ский — Олег Бетин и пензенский — 
Василий Бочкарев. Кто-то уходит 
насовсем, большинство же — что-
бы пойти на сентябрьские выборы 
и победить на них. Но так ли уж 
устойчиво единство центра и ре-
гионов, когда денег у властей все 
меньше?

Союз корпораций
Сегодня Россия если и является федера-
цией, то скорее федерацией корпораций, 
чем регионов. Именно корпорации — 
«Газпром», ЛУКОЙЛ, РЖД, «Роснефть», 
«Ростех» и другие — генерируют и кон-
тролируют основные финансовые пото-
ки в стране. Они же зачастую проводят 
близких им людей на посты губернато-
ров в нужных регионах. Этим нынешняя 
региональная политика отчасти похожа 
на 1990-е. Однако за прошедшие 15 лет 
региональные элиты сильно деградиро-
вали. Это результат и целенаправленных 
усилий центра, и негативного отбора — 
когда соображения лояльности превали-
руют над эффективностью.

Стоит вспомнить, что с самого перво-
го дня Владимира Путина у власти Мо-
сква последовательно восстанавливала 
контроль за федералами на местах, ко-
торых региональные элиты подмяли под 
себя. Это были президентские полпре-
ды в регионах, начальники региональ-
ной милиции, прокуроры, судьи. Рост 
цен на сырье стал финансовой основой 
для укрепления позиций центра. Усили-
лись они и организационно, в том чис-
ле за счет системы горизонтальной ро-
тации, которую распространяли на все 
новые категории правоохранителей и 
гражданских служащих. Однако укре-
пление вертикали во многом произо-
шло за счет ослабления горизонталей: 
федеральные структуры в регионах се-
годня зачастую очень слабо координи-
руют свои действия.

Перетягивание политических и фи-
нансовых ресурсов на федеральный 
уровень зашло уже слишком далеко. На 
региональный уровень активно сбра-
сываются социальные обязательства, 
не подкрепленные передачей средств. 
И чем больше на местах возникает про-
блем, тем активнее на федеральном 
уровне создаются новые бюрократиче-
ские структуры с чрезвычайными пол-
номочиями. Расформировано Мини-
стерство регионального развития, зато 
есть уже три министерства по отдель-
ным регионам: по Северному Кавказу, 
Дальнему Востоку и Крыму. Несколько 
бывших губернаторов занимают высо-
кие посты в федеральном правитель-
стве: Юрий Трутнев, Александр Хлопо-
нин, Александр Ткачев, Лев Кузнецов.

Усиливается контроль за губернато-
рами. Занимаются этим и сам центр, и 
его представители на местах, которых 
регулярно меняют, и — в самое послед-
нее время — структуры ОНФ. С 2013 года 
федеральные министры получили пра-
во вносить представления об отрешении 
губернаторов от должности «за ненад-
лежащее исполнение» делегированных 
центром полномочий.

Сильные политики не нужны
Сейчас, предполагая перспективы сво-
его ослабления, Кремль избавляется от 
«излишне самостоятельных» губерна-
торов, могущих представлять угрозу 
(хотя и эти фигуры не назовешь силь-
ными по сравнению с «большой трой-
кой», отставленной в 2010-м, — Юрий 
Лужков, Минтимер Шаймиев, Муртаза 
Рахимов). Это, например, арестован-
ный по обвинению в коррупции глава 

Сахалинской области Александр Хоро-
шавин или назначенный министром 
сельского хозяйства Александр Ткачев 
из Краснодарского края. Сегодня осла-
блены губернаторы во всех «валютных 
цехах»: ЯНАО (там пройдет непрямое 
избрание популярного Дмитрия Ко-
былкина), ХМАО (там Кремль поддер-
жал не слишком популярную Наталью 
Комарову), Сахалин (там «своего» Хо-
рошавина заменили на «чужака» Оле-
га Кожемяко).

Губернаторские выборы тоже за-
действованы в этой игре. К 11 регио-
нам, где они должны были состояться 
в сентябре по плану, уже добавились 
девять внеплановых. Четыре образо-
вались в силу кадровых замен (ушли 
брянский Николай Денин, сахалин-
ский Хорошавин, амурский Кожемя-
ко, кубанский Ткачев), пять же — пла-
ново-внеплановые: там Кремль пошел 
на досрочное переизбрание назна-
ченных три года назад губернаторов. 
А назначение нового руководителя в 
Краснодарском крае напоминает ста-
рые номенклатурные ротации с про-
веркой-стажировкой в ЦК КПСС пе-
ред назначением. Только вместо ЦК 
теперь — администрация президента 
или управление делами президента; 
там около года отслужил прежний ви-
це-губернатор, а теперь новый кубан-
ский глава Вениамин Кондратьев.

В целом логика губернаторских 
замен остается прежней: кандидаты 
подбираются в основном по принци-
пу лояльности и аффилированности 
с крупными кланово-корпоратив-
ными структурами. В итоге система 
управления на региональном уров-
не деградирует, причем ослабление 
губернатора влечет ослабление всей 
региональной пирамиды власти: сла-
бые и зависимые губернаторы под-
бирают под себя команду и вычища-
ют мэров.

Чего ждать от усиления регионов
Эта деградация управления особенно 
опасна ввиду того, что центр тяжести 
неизбежно переносится на региональ-
ный уровень. На думских выборах 2016 
года роль губернаторов существенно 
вырастет в связи с восстановлением 
территориальных округов. К тому же 

сегодня снижение цен на сырье способ-
ствует финансовому, а вслед за этим и 
политическому ослаблению федераль-
ного центра. Это создает предпосылки 
для нового витка усиления регионов.

И губернаторы, даже самые лояль-
ные, с усилением экономического 
кризиса все больше ощущая себя меж-
ду молотом и наковальней, начинают 
поднимать голос. Они обвиняют феде-
ральное правительство в том, что у него 
нет внятной антикризисной стратегии, 
что интересы и мнения регионов плохо 
учитываются, что правительство вооб-
ще работает не слишком эффективно. 
Яркий пример — недавние заявления 
воронежского губернатора Алексея 
Гордеева, который сказал в числе про-
чего, что в правительстве «не представ-
ляют, что конкретно происходит в ре-
гионах».

Речь пока не идет о переходе реги-
онов на самообеспечение. И расцвета 
квазифедерализма, как в 1990-е годы, 
сейчас в России ждать не стоит. Меньше 
и риск региональной фронды.

Но повышение экономической и по-
литической самостоятельности реги-
онов неизбежно. Неизбежны и суще-
ственные подвижки в регио нальных 
элитах, поскольку часть их к такому по-
вороту событий не готова. Они уступят 
место более эффективным командам 
кризисных менеджеров.

Система управления на региональном уровне 
деградирует, причем ослабление губернатора влечет 
ослабление всей региональной пирамиды власти: 
слабые и зависимые губернаторы подбирают под 
себя команду и вычищают мэров

ФОТО: Олег Яковлев/РБК
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Как «Газпром» и Россия рискуют в Турции

Поток о двух концах

АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ, 
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Газпром» готовится начать рабо-
ты по сооружению трубопровода 
«Турецкий поток», хотя межправи-
тельственного соглашения по этому 
проекту пока нет. РБК разбирался в 
перспективах очередной масштаб-
ной стройки.

 Прокладка морской части газопро-
вода «Турецкий поток» начнется уже 
в июне, объявил на прошлой неделе 
«Газпром». Но концерн сильно риску-
ет, считают эксперты: стройка старту-
ет без межправительственного согла-
шения, российский газ в Турции будет 
конкурировать с азербайджанским, к 
тому же «Турецкий поток» активно не 
нравится Европе.

Основная проблема  — так и не 
подписанное межправительствен-
ное соглашение по этому проекту, 
считает директор турецкого Инсти-
тута энергетических рынков и поли-
тики EPPEN Волкан Оздемир. Россия 
и Турция «пока не достигли стадии 
начала проекта», подтвердил Интер-
факсу посол Турции в Москве Умит 
Ярдым. По его словам, сейчас нельзя 
судить даже о сроках запусках про-
екта. «Будет неправильно назвать 
в качестве дат запуска газопровода 
конкретно 2016 или 2017 годы», — от-
метил посол.

Но «Газпром» не сомневается, что 
проект будет реализован. «Все разго-

воры о том, что «Турецкого потока» не 
будет — спекуляция», — заверил РБК 
источник в концерне.

Деньги в трубу
«Газпром» выступил с идеей «Турец-
кого потока» после отказа от другого 
масштабного проекта на юго-востоке 
Европы — газопровода «Южный поток» 
(его пришлось свернуть под давлением 
Евросоюза). Когда в январе российский 
концерн объявил о строительстве «Ту-
рецкого потока», пропускная способ-
ность его четырех веток оценивалась в 
63 млрд куб. м газа в год. Тогда же стало 
известно, что прокладывать газопро-
вод по морю «Газпром» будет самосто-
ятельно, в то время как на территории 
Турции газотранспортные мощности 
будут находиться под контролем со-
вместного предприятия.

Стоимость прокладки труб по дну 
Черного моря для «Турецкого потока» 
официально не разглашалась, но она 
примерно совпадает с затратами на ана-
логичные работы для его предшествен-
ника. Они оценивались в €17 млрд. Пока 
источник происхождения этих средств 
неизвестен. Представитель «Газпрома» 
отказался от комментариев.

Пока «Газпром» просто перебрасы-
вает уже мобилизованную технику для 
«Южного потока» на подводный уча-
сток нового трубопровода, отмечает 
старший аналитик «Уралсиба» Алексей 
Кокин. «Но половину «Южного потока» 
должны были финансировать партне-
ры «Газпрома» по этому проекту, к тому 
же газопровод планировался при дру-

гих ценах на нефть и другой экономи-
ческой ситуации», — оговаривается он.

Параллельно «Газпром» планирует 
строительство двух газопроводов в Ки-
тай. Пока контракт подписан только по 
«Силе Сибири», но его стоимость оце-
нивалась в $60–70 млрд. Скорее всего, в 
случае с «Турецким потоком» «Газпром» 
для начала ограничится «минимальной 
конфигурацией», протянув только одну 
ветку примерно на 16 млрд куб. м, пола-
гает Кокин. И, вероятно, это будет един-
ственная ветка, предназначенная для 
нужд Турции, но заполнить ее целиком 
концерн сможет не меньше чем за пять 
лет, считает эксперт.

Сейчас российский газ поступает в 
Турцию через Трансбалканский газо-
провод, который проходит через Укра-
ину, Румынию и Болгарию. Его мощ-
ность составляет до 14 млрд куб. м. 
Другой газопровод, который связывает 
две страны уже напрямую — «Голубой 
поток». Его пропускная способность — 
16 млрд куб. м. Всего в 2014 году Тур-
ция импортировала 47,6 млрд куб. м. 
В текущем году страна намерена при-
обрести около 30 млрд куб. м россий-
ского газа.

Европейский фактор
Ограниченный газовый рынок Турции 
означает, что «Газпром» должен будет 
искать других покупателей. Очевид-
ные кандидаты для этого — балкан-
ские страны и государства Южной и 
Центральной Европы, на которых был 
ориентирован несостоявшийся «Юж-
ный поток». Но подключение европей-

ской газотранспортной системы к «Ту-
рецкому потоку» будет невозможно без 
согласования с Еврокомиссией, и это 
может оказаться непреодолимым пре-
пятствием для «Газпрома».

Вице-президент Еврокомиссии по 
энергетике Марош Шефчович в мар-
те заявлял, что решение о строитель-
стве «Турецкого потока» должно при-
ниматься с учетом мнения ЕС (с чем в 
«Газпроме» не согласны). Весной это-
го года Еврокомиссия объявила о на-
чале очередной реформы энергетики 
ЕС. Если она будет реализована, Евро-
комиссия, в частности, получит право 
предварительного ознакомления с га-
зовыми контрактами стран — членов 
ЕС с третьими сторонами. Регулятор 
настаивает и на более широких полно-
мочиях, вплоть до участия в утвержде-
нии этих договоров. Для закупки рос-
сийского газа через «Турецкий поток» 
европейским импортерам придется 
вносить изменения в действующие 
контракты с «Газпромом» или заклю-
чать новые. Кроме того, потребители в 
ЕС должны будут построить новую ин-
фраструктуру для получения газа.

Европейские клиенты «Газпрома» 
ранее сталкивались с необходимостью 
менять точки приема российского газа, 
когда запускался «Северный поток». 
Источник, близкий к «Газпрому», пояс-
нил РБК, что тогда концерну без труда 
удалось согласовать новый пункт по-
ставок газа к 2011 году. Его партнеры — 
Wintershall, E.ON SE, N.V. Nederlandse 
Gasunie, GDF Suez — вошли в состав 
акционеров предприятия Nord Stream 
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Оценка запасов: 
1,2 трлн куб. м. газа

Баку

Анапа

АнкараЭдирне

Газопроводы, пролегающие по территории Турции

Структура турецкого 
газового импорта 
в 2015 году, 
млрд куб. м

Россия

Азербайджан

Грузия

Турция

Россия 
(Трансбалканский 

газопровод 
и «Голубой

 поток»)
30

Алжир и Нигерия 
(в виде СПГ) 
5,6

Азербайджан 
6,6

Иран
10

Источники: «Газпром», TAP, TANAP, Министерство энергетики Турции

Точка входа газопровода

Точка выхода газопровода

Трансанатолийский газопровод (TANAP)

2019 год

16 

6 

Трансадриатический 
газопровод (TAP)

2020 год

Кипой

10

Газопровод «Турецкий поток»

Декабрь 2016-го или 2017 год

Кыйыкей               Ипсала

17 млрд куб. м год 
(запланировано увеличение до 63)

Планируемое начало функционирования

Функциониует

Мощность газопровода, млрд куб. м в год

Поставки, млрд куб. м в год

Квота Турции, млрд куб. м в год

Газопровод «Голубой поток»

С 2003 года

Самсун

16

14

Ипсала Кыйыкей

Всего
52,2
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Зачем автопроизводитель Lifan наладил экспорт древесины из России в Китай с. 16

Почему доходность вкладов в валюте начала падать с. 20

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Как «Газпром» и Россия рискуют в Турции

Поток о двух концах
AG, управляющего газопроводом. Най-
ти для «Турецкого потока» европейских 
партнеров «Газпрому» пока не удалось.

Бойкот Украине
«Газпром» может попробовать поста-
вить ЕС в безвыходное положение. 
Еще в январе предправления газово-
го концерна Алексей Миллер заявил, 
что поставки по «Турецкому потоку» 
сменят украинский транзит. В апреле 
Миллер конкретизировал: контракт 
на транзит газа через Украину не бу-
дет продлен после 2019 года. По мне-
нию топ-менеджера, прекращение 
поставок через Украину не оставит 
европейским компаниям выбора, 
кроме как подключиться к «Турецко-
му потоку».

«Газпром» всерьез настроен отка-
заться от использования транзитных 
возможностей Украины для поставок 
газа в Европу, говорил РБК в мае источ-
ник в российском газовом концерне. 
«Больше всего от отказа от этого ре-
шения потеряют Eustream и Словакия 
[EUstream — словацкий газовый опе-
ратор, который осуществляет транзит 
газа из Украины]», — считает он.

Европейцы уже сталкивались с по-
хожей ситуацией во время запуска в 
2011–2012 годах «Северного потока». 
Тогда «Газпрому» удалось изменить до-
говоренности, уговорив покупателей 
топлива согласиться на новую точку его 
приема. Источник, близкий к «Газпрому», 
утверждает, что в случае с «Северным 
потоком» переговоры с покупателями 
прошли легко и они быстро согласились 
с новой точкой получения газа.

Тем не менее пока наиболее вероят-
ным выглядит превращение «Турецко-

го потока» в газопровод для снабжения 
Турции, полагает аналитик Сбербанка 
CIB Валерий Нестеров. «Первая нитка с 
мощностью в 16 млрд куб. м будет проло-
жена для удовлетворения потребностей 
этой страны. С ее помощью «Газпром» 
заместит поставки по Трансбалкан-
скому газопроводу, который будет, по 
всей видимости, отключен», — считает 
эксперт. С этим согласен и Оздемир из 
EPPEN. «Вероятно, что первая ветка га-
зопровода в Турцию будет построена, в 
то время как перспективы его выхода 
за пределы страны пока не очень вели-
ки», — пояснил он РБК. 

Трансанатолийская конкуренция
Но даже за турецкий рынок «Турец-
кий поток» вынужден будет конкури-
ровать с другими масштабными га-
зовыми проектами. Анкара намерена 
объединить Трансадриатический га-
зопровод (TAP) с Трансанатолийским 
(TANAP). Источником газа для них бу-
дет Азербайджан. Мощность TANAP 
составит 16 млрд куб. м в год, TAP — 
10 млрд куб. м. Строительство TAP 
должно начаться в 2016 году, а соо-
ружение TANAP уже стартовало в мар-
те этого года. Пока турецкие чиновни-
ки подчеркивают, что оба проекта не 
угрожают «Турецкому потоку».

Оба газопровода, TAP и TANAP, яв-
ляются частью Южного газового ко-
ридора — энергетической инициати-
вы ЕС, направленной на «повышение 
безопасности и диверсификацию ев-
ропейских энергопоставок». TANAP, 
который пройдет по территории Тур-
ции, будет служить промежуточным 
звеном для проекта TAP, который дол-
жен быть продлен до юга Италии. С по-

ФОТО: Fotolia/PhotoXPress.ru

мощью этих двух газопроводов Евро-
союз рассчитывает получить доступ к 
газовым ресурсам Каспийского моря.

Трудная дипломатия
«Газпром» начинает работы над «Ту-
рецким потоком» в одностороннем 
порядке, даже без юридически обя-
зывающего договора с Анкарой и без 
наличия турецких экологических ли-
цензий.

«Обычно получение природоохран-
ных разрешений требует координации 
нескольких министерств и ведомств, 
на что необходимо время», — пояснила 
РБК советник турецкого посольства в 
Москве Лейла Авце. По ее словам, про-
ект пока находится «на очень ранней 
стадии». Переговоры между Россией и 
Турцией дипломат назвала «предва-
рительными». Министерство природ-
ных ресурсов и городского планирова-
ния Турции не ответило на запрос РБК. 
«Газпром» отказался комментировать 
ситуацию с получением разрешений.

«Пока Турция не выказывает явных 
стремлений к скорейшему принятию 
окончательного решения по строи-
тельству «Турецкого потока» и подпи-
санию соответствующего соглашения. 
Но у Анкары и раньше была сдержан-
но положительная позиция: слишком 
много поставлено на карту — ведь речь 
идет не только об отношениях с Росси-
ей, но и с Европой и США», — заяви-
ла РБК заведующая турецким секто-
ром Центра изучения стран Ближнего 
и Среднего Востока Института Восто-
коведения РАН Наталья Ульченко.

Помимо негативного отношения 
Брюсселя и Вашингтона, ситуация ос-
ложняется недавней жесткой ритори-

кой президентов России и Турции по 
«негазовым» вопросам. В конце апре-
ля президент России Владимир Путин 
в своей речи на памятных меропри-
ятиях по случаю столетия массовых 
убийств армян в Османской империи 
в 1915 году употребил термин «гено-
цид». Это вызвало резкую реакцию со 
стороны Анкары. Турецкий лидер Ред-
жеп Тайип Эрдоган посоветовал России 
«объяснить свои действия на Украине 
и в Крыму». «Риторика Москвы может 
негативно сказаться на переговорах по 
газу», — допускает Ульченко.

Если «Турецкий поток» не будет по-
строен, страна лишится половины газа 
и для нее это будет катастрофа, наста-
ивает источник в «Газпроме».

«В Турции опасаются, что страна 
превращается в энергетического тран-
зитера России, в то время как послед-
няя не идет на уступки. Для успеха про-
екта необходимо взаимопонимание 
сторон, а оно сейчас отсутствует», — 
говорит Оздемир.

Пока именно  Анкару политологи на-
зывают победителем в скрытой интриге 
со строительством «Турецкого потока». 
«Не обладая энергоресурсами, но бла-
годаря умелому использованию геогра-
фического положения и конъюнктуры, 
Турция сумела превратить себя в евра-
зийского лидера-транзитера», — счита-
ет доцент Пятигорского государствен-
ного лингвистического университета, 
эксперт Российского совета по междуна-
родным делам Максим Сучков. Турция 
замкнула на себя три ключевых марш-
рута поставок энергоресурсов в Евро-
пу — из Центральной Азии, Ближнего 
Востока и теперь, по всей вероятности, 
из России, отмечает эксперт.  

Пока наи-
более ве-
роятным 
выглядит 
превраще-
ние «Турец-
кого потока» 
в газопровод 
для снабже-
ния Турции
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16–18%
составляет 
уровень текущей 
потребительской 
инфляции  
в Москве

Объем  бытовых услуг населению в I кв.  
2015 года, млн руб.
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Мнение о малом бизнесе

Рынок услуг Москвичи стали экономить на парикмахерских и фитнес-клубах

Сфера ненужных услуг
ИРИНА ЖАВОРОНКОВА,  
АННА ЛЕВИНСКАЯ

Москвичи стали реже стричься, сда-
вать вещи в химчистку, заниматься 
спортом и шить одежду на заказ: 
с начала года выручка компаний 
в  сфере бытовых услуг сократи-
лась на 15–20%, свидетельствуют 
данные «Опоры России».

Салоны пустеют
Столичные фитнес-клубы, салоны кра-
соты и химчистки теряют клиентов, го-
ворится в исследовании московского 
отделения Общественной организации 
малого и среднего бизнеса («Опора 
России»), который оказался в распоря-
жении РБК. «Данные нам предоставля-
ли более 50 крупных сетевых игроков 
московского рынка услуг и небольшие 
компании», — говорит член совета мо-
сковского отделения «Опоры России» 
Игорь Федотов. За январь—февраль 
2015 года коммерческие организации, 
оказывающие оздоровительные и фит-
нес-услуги, недосчитались более 20% 
выручки (по сравнению с показателем 
за аналогичный период 2014  года). 
В  сфере бытовых услуг (химчистки, 
прачечные, парикмахерские) сокраще-
ние объема продаж составило 15–20%. 
Учитывая, что именно в этом сегменте 
самая низкая в отрасли услуг маржи-
нальность бизнеса — не более 15%, ба-
лансы большинства бытовых предпри-
ятий оказались в состоянии нулевой и 
отрицательной текущей рентабельно-
сти, говорится в исследовании.

Московскую тенденцию, отмечен-
ную «Опорой», подтверждает Росстат: 
по итогам первого квартала 2015 года 
объем платных услуг, оказанных населе-
нию по всей России по сравнению с чет-
вертым кварталом 2014 года, сократил-

ся на 16,2% и составил 314,4 млрд руб. 
(квартальное падение год к году — 2,1%).

Кризис в сфере услуг связан не толь-
ко с сокращением спроса. По данным 
«Опоры» ситуацию ухудшил введен-
ный правительством налог на имуще-
ство для предприятий, работающих на 
«упрощенке», рост налога на недвижи-
мость после его привязки к кадастро-
вой оценке, а также рост курса валют. 
По данным «Опоры», в структуре расхо-
дов предприятий сферы услуг импорт-
ные составляющие достигают 30%: это 
оборудование, запчасти к нему, хими-
ческие и моющие средства.

В сфере парикмахерских услуг 
и салонов красоты до 20% предприя-
тий рассматривают вопрос о переез-
де в места с более низкими арендны-
ми ставками или уже закрыли салоны. 
Большинство химчисток и прачечных 
с начала года сократили сеть пример-
но на 10%, а по итогам первого кварта-
ла планируют сокращение еще на 15%.

Вывод о проблемах владельцев пред-
приятий сферы услуг подтверждают 
данные социологов. Согласно мартов-
скому опросу исследовательского хол-
динга «Ромир», чаще всего россия-
не заявляли о готовности экономить 
на развлечениях (37%), путешествиях 
(32%), покупке одежды и обуви (21%). 
На походах в салоны красоты и покупке 
косметики была готова сэкономить ка-
ждая пятая россиянка, еще 5% ради эко-
номии семейного бюджета готовы были 
пожертвовать занятиями спортом.

Красим сами
Падение спроса и продаж в салонах 
красоты зависит от ценового сегмента 
конкретного заведения. Больше других 
от падения спроса пострадали элитные 
салоны. Экономпарикмахерские со сто-
имостью стрижки в 150–200 руб. почти 

ничего не потеряли, говорит директор 
Союза парикмахеров и косметологов 
России Валерий Горелик. По его сло-
вам, спрос на услуги парикмахеров, 
косметологов и стилистов сократился 
на 10–20%, продажи профессиональ-
ной косметики для ухода за домом — на 
30%, в регионах падение чуть больше, 
в Москве — меньше. 

На красоте начали экономить даже 
обеспеченные клиенты дорогих сало-
нов, рассказала РБК генеральный ди-
ректор салонов красоты «Моне» Алена 
Шпаченко. По ее словам, посещае-
мость собственных салонов сети упа-
ла на 11%, с января по март снижалась 
и выручка, однако по итогам апреля 
сеть вышла в ноль и ждет роста. «Сред-
ний чек в наших салонах вырос, но это 
связано с тем, что мы дважды — летом 
2014-го и в марте 2015-го — повышали 
цену», — объясняет она.

Чистим дома
В химчистках спрос с начала года со-
кратился на 30%, хотя участники рын-
ка за счет маржи пытаются сдерживать 
рост цен, утверждает член правления 
Ассоциации предприятий химчистки 
Константин Климов. По его прогно-
зам, если экономические тенденции 
сохранятся, до конца года закроется 
как минимум 20% точек.

С начала года на московском рын-
ке число приемных пунктов химчи-
сток сократилось примерно на 10%, 
и не исключено, что во втором полу-
годии эта тенденция сохранится, го-
ворит коммерческий директор сети 
московских химчисток «Диана» Елена 
Кускова. «Наши клиенты сейчас пред-
почитают приходить к нам не один-два 
раза в месяц, а только в случае крайней 
необходимости». Она объясняет, что 
люди пытаются чистить одежду дома, 

Балансы 
большинства 
бытовых 
предприятий 
оказались 
в состоянии 
нулевой 
и отрица-
тельной 
текущей 
рентабель-
ности

что не всегда приводит к желаемым ре-
зультатам, поскольку на полках мага-
зинов много контрафактных средств: 
«У нас, например, увеличилось количе-
ство испорченных пуховиков, которые 
к нам приносят с просьбой спасти. Мы, 
конечно, помогаем, но, признаюсь, по-
лучается не всегда».

Физкультура для богатых
Спрос на наши услуги и абонементы 
действительно упал примерно на 20%, 
рассказывает управляющая клуба «Зе-
бра» на «Динамо» Ирина Тер-Акопян. 
«У людей есть деньги, но они не гото-
вы их тратить. Когда мы обзваниваем 
старых клиентов, они рассказывают 
о том, что их сократили или уволи-
ли», — говорит она.

О сокращении продаж новых кон-
трактов на 20% говорит и старший 
вице-президент по операционной 
деятельности управляющей компа-
нии фитнес-клубов X-Fit Ирина Ту-
манова. Однако выручка пока оста-
лась на прежнем уровне за счет роста 
стоимости клубных карт и работы со 
«старыми» клиентами. «При благо-
приятном стечении обстоятельств мы 
прогнозируем сохранение показате-
лей 2014 года по итогам 2015-го», — 
надеется она.

В отличие от элитных салонов кра-
соты фитнес-клубы премиум-сегмен-
та не заметили падения спроса. Ди-
ректор по стратегии и маркетингу 
World Class Евгения Костина расска-
зала РБК, что с  начала года прода-
жи новых контрактов соответствуют 
уровню 2014 года, при том что с 1 ян-
варя клуб повысил цены. «Наша це-
левая аудитория — это премиальный 
покупатель. Это максимально устой-
чивая к изменениям в экономике ау-
дитория», — объясняет она. 
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На 9,9%
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Мнение о малом бизнесе 

ВЕРА БАРИНОВА, 
заведующая лабораторией исследований корпоративных 
стратегий и поведения фирм РАНХиГС

В каждой стране есть малые и сред-
ние  быстро растущие компании, ко-
торые обеспечивают значительную 
долю экономического роста. Есть та-
кие компании и в России, причем мно-
го — но государство пока слабо их под-
держивает.

Драйвер роста
Руководство России в последнее время 
очень интересуется малым и средним 
бизнесом. Владимир Путин на апрельской 
прямой линии заметил, что «вклад малого 
и среднего предпринимательства в общий 
ВВП страны у нас значительно ниже, чем в 
развитых экономиках» и это надо исправ-
лять.

Сейчас для начинающих предпринимате-
лей планируется ввести налоговые каникулы 
на два года. Однако этого явно недостаточно, 
чтобы стимулировать рост малого бизнеса 
в стране. И этот рост можно обеспечить не 
только за счет появления новых малых пред-
приятий, но и за счет более быстрого роста 
продаж существующих. Как это сделать?

Как показывают наши исследования, 
малые и средние предприятия в произ-
водственной сфере, обладающие высоким 
потенциалом роста, могут стать одним из 
основных драйверов нашей экономики 
и оживить ее. Во многих зарубежных стра-
нах для целей экономической политики 
специально выделяется группа быстрора-
стущих компаний, средние темпы роста вы-
ручки которых за три года превышают 20%.

В Финляндии государство бесплатно 
консультирует такие компании, в Голлан-
дии открывает для них бесплатные образо-
вательные программы по управлению ро-
стом. В Дании есть специальная программа 

(The Gazelle Growth Program), по которой 
государство помогает перспективным бы-
стро растущим компаниям выходить на за-
рубежные рынки — как консультациями, так 
и материально. В Германии правительство 
выделяет гранты быстро растущим компа-
ниям под их инвестиционные проекты.

На рост выручки «газелей» в развитых 
странах может приходиться более 50% при-
роста ВВП. При этом в странах ОЭСР их доля 
в общем количестве фирм менее 2%. Однако 
в развивающихся странах, включая Россию, 
их может быть более 8% в связи с ненасы-
щенностью спроса населения. Рынки стран 
БРИК в последние годы быстро росли, и «га-
зелей» на них больше. А в условиях общего 
снижения деловой активности этот сегмент 
малого и среднего бизнеса особенно важен 
для развития экономики.

Большая стройка
Лаборатория исследований корпоратив-
ных стратегий и поведения фирм РАНХиГС 
в 2014 году провела масштабный анализ бы-
стро растущих компаний в России. Мы из-
учили особенности развития более 13 тыс. 
компаний малого и среднего бизнеса. 
Больше всего быстро растущих компаний 
обнаружилось в обрабатывающей промыш-
ленности (3181), строительстве (3175) и опе-
рациях с недвижимостью (2066).

В обрабатывающей промышленности 
они в основном занимаются выпуском из-
делий из бетона, гипса и цемента, пласт-
массовых изделий, строительных метал-
лических конструкций. В строительной 
отрасли — собственно возведением зда-
ний и сооружений, монтажом инженер-
ного оборудования, подготовкой участков 
для строительства. В сфере операций с не-

движимостью «газели» занимаются как 
куплей-продажей и посредничеством, так 
и инженерно-технологическим проекти-
рованием.

Как видно, в основном российские «газе-
ли» оказались связаны со сферой строитель-
ства, которая в 2010–2012 годах переживала 
фазу активного роста. И 36% таких компа-
ний сосредоточены в Москве, Московской 
области и Санкт-Петербурге.

Где водятся «газели»
В исследовании мы также изучили причины 
быстрого роста выручки и высокой произ-
водительности труда участников рейтинга 
российских высокотехнологичных ком-
паний «ТехУспех-2013». Обнаружилось, 
например, что у компании, вложившей 
на 1% больше средств в обучение одного 
сотрудника, производительность труда бу-
дет на 0,09% выше. Увеличивая затраты на 
технологические инновации или долю но-
вой продукции в выручке на 1%, компания 
получает повышение производительности 
труда на 0,1%. Повышение расходов на IT 
на 1% дает разницу в производительности 
труда в 0,04%.

В общем, расходы на образование сотруд-
ников, НИОКР и инновации дают ощутимые 
положительные результаты — рост выручки и 
повышение производительности труда. По-
могает таким компаниям и местоположение: 
близость к крупным агломерациям, портам, 
приграничным территориям, высокая науч-
но-исследовательская активность в регионе 
(доля занятых в НИОКР и патентная актив-
ность). Самыми выгодными для развития 
«газелей» территориями оказываются Мо-
сква, Московская область, Санкт-Петербург, 
Ростовская область, Краснодарский край, 

Нижегородская область, Новосибирская об-
ласть, Воронежская область и Татарстан.

Изучение лидеров рейтинга «ТехУспех» 
показывает, однако, что инновации обычно 
«работают» не сами по себе, а вместе с дру-
гими факторами, такими как профессиона-
лизм и компетентность специалистов, эф-
фективная организация бизнеса, участие 
в  партнерских сетях, свободный доступ 
к финансированию и т.д. Из этого следуют 
и понятные рецепты для самих компаний: 
нужно повышать квалификацию сотрудни-
ков, инвестировать в новое оборудование 
и технологии, повышать долю новой про-
дукции в выручке.

Одних каникул мало
Что же касается государства, то, как пока-
зывает зарубежный опыт, одним из глав-
ных стимулов к обновлению оборудования 
и инвестициям в новые разработки является 
налоговая политика. Во многих развитых 
странах расходы на НИОКР и модернизацию 
оборудования существенно уменьшают на-
логооблагаемую базу по налогу на прибыль 
для малого и среднего бизнеса.

Такие механизмы нужно более активно 
задействовать и в России, не ограничиваясь 
налоговыми каникулами для всех. В част-
ности, ввести двукратный вычет расходов 
на НИОКР при исчислении налога на при-
быль организации. Это важно, учитывая, 
что в ближайшие годы быстрого роста эко-
номики ждать не стоит, а значит, не будет 
и бюджетных средств для поддержки мало-
го и среднего бизнеса. Помогут «газелям» 
и  адресные консультации, обучение, по-
мощь в выходе на зарубежные рынки. Это 
можно делать на базе уже работающих в Рос-
сии бизнес-инкубаторов.

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

Малые и средние предприятия 
в производственной сфере, 
обладающие высоким 
потенциалом роста, могут 
стать одним из основных 
драйверов нашей экономики 
и оживить ее.

АЛЛА СОРОКИНА, 
старший научный сотрудник лаборатории исследований 
корпоративных стратегий и поведения фирм РАНХиГС

Забег «газелей»: почему малый бизнес может вытянуть экономику в кризис

ФОТО: из личного архива
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а цены на машины выросли только 
однажды: в декабре на 8–10%. По ито-
гам прошлого года спрос на автомоби-
ли Lifan в России снизился на 14%, до 
23,6 тыс. машин (рынок сократился на 
10,3%, до 2,5 млн штук), по сравнению 
с 2013 годом, согласно статистике Ас-
социации европейского бизнеса (АЕБ).

Му Ган не раскрыл, как упали дохо-
ды Lifan в России в 2014 году из-за де-
вальвации и падения продаж автомо-
билей. Но отметил, что слабый рубль 
сделал привлекательным импорт в Ки-
тай, так как в валюте российские това-
ры стали дешевле. На какой объем по-
ставок рассчитывает выйти компания 
и ориентир по снижению валютных 
рисков, Ган говорить не стал.

В 2015 году эффект от встречных по-
ставок стал снижаться. С начала года 
рубль укрепился к юаню на 24%, сейчас 
китайская валюта стоит чуть меньше 
8 руб. Но при этом ускорилась динамика 
падения продаж Lifan в России — на 54%, 

до 3,1 тыс. машин в январе—апреле, по 
данным АЕБ. Производственный план 
Lifan на российском заводе сократился 
больше чем в 2,5 раза — с 24 тыс. авто-
мобилей в 2014 году до 9 тыс. машин 
в текущем, отметил Ган.

Схема из 1990-х
Схемы встречных поставок и барте-
ра широко использовались в начале 
1990-х. Например, так была сформи-
рована группа «Итера» Игоря Макаро-
ва, ставшая затем третьей по величине 
газодобывающей компанией в России. 
«Итера» сбывала туркменский газ 
в странах СНГ в обмен на товары на-
родного потребления, которые затем 
продавала в России за деньги, кото-
рыми расплачивалась с Туркменией. 
В начале 2000-х товарные схемы ушли 
в прошлое.

Другие иностранные автопроизво-
дители, опрошенные РБК, товарные 
схемы для компенсации потерь от де-
вальвации рубля не используют. Lifan 
нестандартно подошел к решению ва-
лютных проблем на экспортных рын-
ках, считает директор по продажам ГК 
«АвтоСпецЦентр» Александр Зино-
вьев. Он пояснил, что на фоне паде-
ния доходов автопроизводители, как 
правило, используют стандартные схе-
мы оптимизации: режут штат, фонд за-
работной платы, сокращают издержки, 
оптимизируют коммерческие расхо-
ды, аренду и т.д. От валютных рисков 
крупные компании обычно хеджиру-
ются финансовыми инструментами, 
добавил Владимир Беспалов из «ВТБ 
Капитала». 
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Курс Что будет влиять на стоимость валюты в ближайшее время

Экспортеры укрепили рубль
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Благодаря экспортерам рубль на 
торгах в понедельник продолжа
ет укрепляться к другим валютам. 
После завершения налоговых вы
плат аналитики ожидают, что курс 
доллара закрепится на уровне 
50,5–51 руб.

ЦБ покупает валюту
На Московской бирже торги в поне-
дельник, 25 мая, открылись неболь-
шим ростом рубля по отношению 
к доллару и евро. К 13:00 мск доллар 
торговался на уровне 49,85 руб., сни-
зившись на 15 коп., а евро — 54,68 руб., 
упав на 17 коп. к открытию. Поддержку 
рынку оказали экспортеры, которым 
в мае предстоит выплатить 670 млрд 
руб. налоговых платежей. Большая 
часть выплат приходится на понедель-

ник и ближайший четверг. «По нашим 
оценкам, до конца текущей недели 
экспортерам предстоит продать ино-
странной валюты еще приблизитель-
но на $4 млрд», — говорится в отчете 
Sberbank CIB.

На динамику рубля не повлияли 
ни снижение цен на нефть (стоимость 
Brent на торгах снизилась на 0,38%, 
до $65,32), ни заявления ЦБ. Накану-
не первый зампред Банка России Ксе-
ния Юдаева заявила, что регулятор при 
необходимости готов увеличить объ-
ем валютных интервенций. Сейчас ЦБ 
ежедневно покупает валюту на сумму 
$200 млн. На прошлой неделе ЦБ ку-
пил $1 млрд. В понедельник регулятор 
в очередной раз отменил аукцион ва-
лютного РЕПО сроком на один год.

«На рынке спокойная ситуация. 
Из-за отсутствия иностранных участ-
ников, у которых сегодня выходной, 

объемы торгов очень небольшие», — 
рассказал руководитель трейдинга 
на валютном рынке БКС Александр 
Мюльбергер. По его словам, экспор-
теры продолжат оказывать поддерж-
ку рублю до конца недели, поэтому 
на рынке будет наблюдаться неболь-
шая волатильность. «Если не произой-
дет существенных событий, то к пятни-
це курс доллара может приблизиться 
к отметке 51 руб.», — считает он.

Ставка и нефть
По словам аналитика компании «От-
крытие Брокер» Андрея Кочеткова, до-
полнительную поддержку рублю ока-
зывает высокий спрос на ОФЗ. «Банки 
покупают рублевые облигации в расче-
те на предстоящее снижение ключевой 
ставки ЦБ», — поясняет он. Ближайшее 
заседание совета директоров ЦБ наме-
чено на середину июня.

В отсутствие 
кардиналь-
ных событий 
в геополи-
тике и при 
стабильных 
ценах на 
нефть курс 
рубля может 
оставаться 
стабиль-
ным еще 
несколько 
месяцев

«Мы ожидаем, что ЦБ снизит клю-
чевую ставку на 100 б.п., но если 
рубль продолжит укрепляться, то 
действия регулятора могут быть бо-
лее агрессивными  — ставку снизят 
на 200–250  б.п.»,  — считает анали-
тик Промсвязьбанка Алексей Егоров. 
Это повлияет на доходность рублевых 
бондов и вызовет отток средств инве-
сторов с рынка, что окажет дополни-
тельное давление на рубль. По словам 
аналитика, если при этом упадут цены 
на нефть, то это может вызвать суще-
ственную коррекцию курса рубля вниз.

Впрочем, в отсутствие кардиналь-
ных событий в геополитике и при ста-
бильных ценах на нефть курс рубля 
может оставаться стабильным еще не-
сколько месяцев. «Похоже, что время, 
когда курсы валют могли меняться на 
2–3 руб. в день, уже прошло», — говорит 
Егоров. Он полагает, что в ближайшее 

Авторынок Lifan решила заработать в России на схеме 1990-х годов

Пошли лесом
РОМАН АСАНКИН

Чтобы защититься от слабого руб
ля, китайский автопроизводитель 
Lifan начал скупать древесину 
в России для экспорта в Китай.

Дерево надежнее деревянного
Китайская Lifan нашла способ компен-
сировать часть потерь от девальвации 
рубля и падения продаж автомобилей 
в России. Компания планирует нала-
дить импорт российской древесины 
в Китай, рассказал РБК вице-прези-
дент Lifan Му Ган. По его словам, уже 
прошла пробная поставка небольшой 
партии. Объем и контрагентов топ-ме-
неджер не раскрыл.

Lifan — лидер российского рынка 
среди китайских брендов. Марка пред-
ставлена кроссовером Х60, седанами 
Cebrium и Solano, Celliya и хэтчбеком 
Smily, все эти модели собираются на 
черкесском заводе Derways. Локали-
зация производства сейчас находится 
на уровне 15–20%, говорит Ган. Ком-
плектующие поставляются в Россию из 
Китая, при этом рубль по отношению к 
юаню в 2014 году обесценился на 43%, 

Рынок 
с потенциалом

В 2015 году доля продаж на 
российском рынке в общем объ-
еме экспорта Lifan снизилась 
до 15 против 30% по итогам 
2014 года. Но компания не наме-
рена покидать российский рынок, 
заверил вице-президент Lifan Му 
Ган: «Россия — перспективный 
рынок, у него хороший потенциал». 
Он еще раз подтвердил планы 
компании по строительству завода 
в Липецке мощностью 60 тыс. ма-
шин в год. Планируется, что завод 
начнет работу в 2017–2018 году, 
сумма инвестиций — $300 млн.

В Черкесске 
Lifan собирает 
свои автомобили, 
а в Китай везет 
древесину. 
Пробная поставка 
уже прошла

Продажи Lifan в России упали в два раза

Источник: АЕБ

2015 год

2014 год

Падение, %

Продано машин, тыс. шт.

Январь Февраль Март Апрель

0,8 0,8 0,8
1,1

0,7

1,5
1,9

2,2
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Медиа. Курс

Курс Что будет влиять на стоимость валюты в ближайшее время

Экспортеры укрепили рубль
время доллар будет торговаться в пре-
делах 49,5–50,5 руб. По мнению замна-
чальника аналитического управления 
банка «Зенит» Владимира Евстифеева, 
с уплатой наиболее затратных налогов 
рубль лишится внутренней поддержки. 
«С учетом текущего набора факторов 
это может привести к его небольшому 
ослаблению. В то же время мы не ожи-
даем существенного роста курсов дол-
лара и евро», — считает эксперт.

«Подрасти доллару выше 51 руб. 
мешают продажи экспортеров выруч-
ки, а упасть ниже 49 руб. не позволяет 
ЦБ», — поясняет Кочетков. По словам 
аналитика, на рынке нет девальваци-
онных ожиданий.

Потенциал доллара
«Складывается впечатление, что кон-
сенсус на рынке относительно даль-
нейшего движения рубля отсутству-

ет», — отмечает аналитик «Уралсиба» 
Ирина Лебедева. По ее словам, участ-
ники рынка опасаются продавать или 
покупать иностранную валюту, пред-
почитая использовать ее для операций 
по валютному свопу на межбанковском 
рынке. «В результате, несмотря на сезон 
налоговых платежей, ставки на меж-
банковском рынке снижаются, ставка 
Mosprime overnight опустилась ниже 
ключевой ставки ЦБ», — говорится в 
обзоре, подготовленном «Уралсибом».

Вместе с тем некоторые аналитики 
полагают, что потенциал укрепления 
доллара еще не исчерпан. «Весьма ве-
роятное увеличение ставок ФРС в этом 
году может привести к продолжению 
массового оттока капитала с развива-
ющихся рынков, стимулируя укрепле-
ние американской валюты», — отме-
чает аналитик ФГ «Доходъ» Владимир 
Киселев. В пятницу о готовящемся 

повышении ставки заявила глава ФРС 
Джаннет Йеллен. Она отметила, что 
повышение ставки до конца текущего 
года будет «целесообразно».

На прошлой неделе глава подраз-
деления долговых рынков развиваю-
щихся стран Blackrock Inc. сообщил, что 
«фиксирует прибыль» по российским 
активам. «У нас была длинная позиция 
по рублю, а сейчас мы зафиксировали 
прибыль по нашей позиции в россий-
ской валюте», — цитирует слова гла-
вы подразделения долговых рынков 
развивающихся стран Blackrock Сер-
хио Триго Паса агентство Bloomberg. 
По его словам, при сегодняшней цене 
на нефть значительно выше $60 за бар-
рель он готовит позиции к падению 
к уровню около $50.

В этом году рубль обогнал цены на 
нефть, укрепившись к доллару на 22% 
с начала 2015 года. 

Медиа СМИ останутся без рекламы алкоголя  
и рецептурных лекарств

ФАС не смягчилась
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ, 
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

ФАС вновь выступила против анти-
кризисной либерализации реклам-
ного законодательства. Служба не 
поддерживает идею Минкомсвязи 
хотя бы временно — до 2019 года — 
разрешить рекламу алкоголя, таба-
ка и рецептурных лекарств.

Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) направила в правительство 
очередное заключение по поводу 
возможного смягчения закона «О ре-
кламе», сообщил РБК заместитель 
руководителя ведомства Андрей Ка-
шеваров.

В феврале главные редакторы фе-
деральных СМИ на встрече с прези-
дентом Владимиром Путиным пе-
редали ему письмо с предложением 
либерализовать рекламное законо-
дательство. Тогда же Минкомсвязи 
озвучило свой антикризисный план 
по поддержке медиаотрасли в кри-
зис. В  своем письме редакторы, по 
сути, повторили наработки мини-
стерства: частично компенсировать 
медиакомпаниям падение реклам-
ных доходов можно было бы, разре-
шив, в частности, рекламу алкоголя, 
табачных изделий, рецептурных ле-
карств.

Президент поручил правительству 
проработать предложения, изложен-
ные в письме главных редакторов. 
В апреле ФАС отправила в правитель-
ство свое первое заключение. Из всех 
инициатив служба поддержала толь-
ко одну: отказаться от действующего 
сейчас ограничения на допустимый 
объем рекламы в прессе. Сейчас он 
не может превышать 40% от общего 
объема одного номера периодическо-
го издания. Либо СМИ может зареги-
стрироваться как рекламно-инфор-
мационное, но тогда оно лишается 
льготы по НДС.

С другими ключевыми предложе-
ниями  — вернуть рекламу алкого-
ля и табачных изделий, а также раз-

решить продвижение рецептурных 
лекарств во всех СМИ, а не только в 
специализированных медицинских — 
ФАС не согласилась. Источник в пра-
вительстве месяц назад не исключал, 
что по вопросу антикризисной либе-
рализации рекламного законодатель-
ства придется проводить согласитель-
ное совещание.

В мае из аппарата первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова в ФАС 
поступило поручение еще раз прора-
ботать данный вопрос, говорил две 
недели назад Кашеваров. Замести-
тель министра связи Алексей Волин 
тогда же рассказывал, что Минкомсвя-
зи предложило ФАС подумать уже над 
временной либерализацией реклам-
ного законодательства.

Прецедент есть: в прошлом году 
в закон «О рекламе» были внесены по-
правки, которые до января 2019 года 
разрешили рекламу пива в прессе 
и спортивных телетрансляциях. Точ-
но также временно — до 2019 года — 
можно было бы разрешить и рекламу 

других товаров, чье продвижение сей-
час ограничено, объяснял Волин.

Позиция ФАС в его новом заключе-
нии не изменилась, сообщил РБК Ка-
шеваров. Из всех предложений служба 
по-прежнему выступает только за от-
мену 40-процентного ограничения на 
допустимый объем рекламы в прессе. 
Все другие инициативы ФАС поддер-

жать не готова, пусть даже и в качестве 
временной меры. Частные изменения 
закона лишают рынок стабильности, 
отмечал ранее Кашеваров.

Представитель Игоря Шувалова от-
казался от комментариев. Пресс-служ-
ба Минкомсвязи пока не предостави-
ла свой комментарий.

Источник в администрации пре-
зидента ранее рассказывал РБК, что 
предложения по смягчению реклам-
ного законодательства не встретили 
поддержки депутатов Госдумы и вряд 
ли будут приняты. Председатель дум-
ского комитета по информационной 
политике Леонид Левин не ответил на 
звонок корреспондента РБК. 

ФАС по-прежнему выступает только за отмену 
40-процентного ограничения на допустимый объем 
рекламы в прессе

Общие расходы 
на рекламу в первом 
квартале 2015 года 
снизились на 17%, 
до 63,4–63,9 млрд руб. 
без НДС, констатиро-
вала в мае Ассоциация 
коммуникационных 
агентств России. 
Наибольшее падение 
рекламных доходов — 
на 34%, до 4,8–5 млрд 

руб., зафиксировано 
в прессе. У владельцев 
уличных рекламных 
конструкций выручка 
снизилась на 27%, 
до 7–7,3 млрд руб., 
у радиовещателей — 
на 25%, до 2,4–2,6 млрд 
руб. Затраты на теле-
рекламу в январе—
марте упали на 22%, 
до 30,1–30,6 млрд руб.

В конце года заме-
ститель министра 
связи Алексей Волин 
в интервью «Россий-
ской газете» заявлял, 
что если не смягчить 
рекламное законо-
дательство, «то уже 
к концу 2015 года мы 
примерно половины 
СМИ в стране недосчи-
таемся».

Минус треть в прессе
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Есть такая тема Сколько можно заработать на старых батарейках

Отходный промысел
ТАТЬЯНА ОДИНЦОВА

Челябинский предприниматель Вла-
димир Мацюк одним из первых в Рос-
сии начал переработку батареек, кото-
рые для него собирают Media Markt и 
IKEA.  Бизнес пока мизерный, но очень 
перспективный.

Деньги из мусора
Выросший в советском Казахстане Мацюк 
из личного опыта знал, как нужно бережно 
относится к ресурсам. «Там часто возни-
кали проблемы со снабжением, — вспоми-
нает предприниматель в интервью РБК. — 
Поэтому из шкурок съеденных апельсинов 
мама делала цукаты, а из косточек обле-
пихи, если их настоять на подсолнечном 
масле, получалось обеззараживающее 
масло. Для меня тогда это был естествен-
ный ход вещей».

В конце 1990-х Мацюк окончил эконо-
мический факультет Южно-Уральского го-
сударственного университета (Челябинск) 
и стал совмещать преподавание и работу в 
коммерческих структурах. В 2004 году он 
решил подойти серьезно к летней прак-
тике студентов по курсу «теория орга-
низации», предложив им создать фирму 
по-настоящему. Студенты сами придума-
ли название фирмы — «Мегаполисресурс», 
а потом стали решать, чем она будет зани-
маться. У Мацюка уже был опыт решения 
«экологических» вопросов для челябин-
ских фирм, поэтому было решено сосре-
доточиться на понятной тематике (пере-
работка макулатуры). Но практика быстро 
закончилась, а Мацюк почувствовал вкус к 
бизнесу. «Я решил, пусть будут отходы, но 
с драгметаллом, из них нужно вытащить 
ценное содержимое и понизить класс опас-
ности», — вспоминает он.

Мацюк решил заняться сбором фик-
сажа — раствора, который используется 
для закрепления изображений на пленке 
или бумаге. В зависимости от типа съем-
ки (черно-белая, цветная, рентгеновская) 
при фиксаже до 70% серебра, содержаще-
гося в фотобумаге (от 5 до 40 г на 1 кв. м), 
переходит в раствор, из которого серебро 
можно достаточно легко извлечь. «Глав-
ное было правильно определить цену при-
обретения отработанного раствора, что-
бы лабораториям был смысл его хранить 
и продавать нам», — вспоминает Мацюк. 
По словам предпринимателя, литр фикса-
жа приобретается по цене от 40 до 70 руб.: 
«Методом электролиза из него можно из-
влечь до 4 г серебра». При текущих ценах 
на серебро (около 27 руб. за грамм) на ли-
тре фиксажа «Мегаполисэкспресс» может 
заработать около 110 руб. На запуск это-
го бизнеса (преимущественно на покупку 
оборудования) Мацюк потратил $20 тыс. 
В прибыль вышел уже через восемь меся-
цев. Прибыль составляла 25–30% выручки. 
Получаемое в виде гранул серебро «Ме-
гаполисресурс» продает ювелирам (среди 
клиентов — великоустюжский завод «Се-
верная чернь»).

В 2008 году к извлечению серебра из 
фоторастворов добавился бизнес по его 

извлечению из пленок. «Сначала думали, 
что можно смыть с пленок серебро с по-
мощью жесткой химии, но это люди, руч-
ной труд, высокая степень опасности, а 
спать хочется спокойно, — вспоминает 
Мацюк. — Нашли биологические реше-
ние — специальные бактерии превращают 
пленку в желатин, из которого затем из-
влекается серебро. Вся процедура по опас-
ности близка к сырному производству».

В 2009 году «Мегаполисресурс» стал за-
ниматься утилизацией микросхем и элек-
троники (медицинской и офисной техни-
ки), в которых помимо серебра есть золото 
и другие редкие металлы. Требования по 
переработке различной техники были 
введены в 2002 году федеральным зако-
ном «Об охране окружающей среды», и за 
их нарушение компаниям грозил штраф 
от 100 тыс. до 250 тыс. руб. или приоста-
новка деятельности до полугода. «Первы-
ми клиентами стали консульства и ино-
странные компании: они жутко боялись 
наших законов, согласно которым у нас 

нельзя просто так выкидывать компью-
теры», — вспоминает Мацюк. Сейчас «Ме-
гаполисресурс» по этой тематике актив-
но обслуживает госструктуры — только 
за последние два года, по данным сайта 
госзакупок, компания Мацюка выиграла 
более 40 конкурсов на утилизацию раз-
личной техники на общую сумму около 
2,5 млн руб.

Батарейки — тоже отходы
Идею перерабатывать батарейки Мацю-
ку подкинули «из зала». В 2013 году, ког-
да предприниматель выступал на одной 
из конференций, его спросили, почему 
он перерабатывает платы, но не перера-
батывает батарейки. «Я ответил, что мо-
жем и батарейки, но никто их не собира-
ет в достаточном количестве», — говорит 

Как перерабатывают батарейки

Для переработки элемен-
тов питания «Мегаполи-
сресурс» использует про-
изводственную линию, на 
которой утилизируются 
микросхемы. В первую 
очередь батарейки дро-
бят и специальной маг-
нитной лентой отделяют 

железные элементы. 
Из получаемой поли-
металлической смеси в 
несколько этапов выще-
лачивания извлекают 
марганец и цинк (в виде 
солей), а также графит. 
В общей сложности на 
четыре извлекаемых 

элемента приходится 
80% массы батареек. 
Производственные линии 
«Мегаполисресурса» по-
зволяют осуществлять пе-
реработку до 2 т батареек 
в сутки. Переработка ба-
тарейки занимает около 
четырех дней.
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В отличие от фиксажа, пленок 
и компьютеров за батарейки 
Мацюк не только не платит, 
но еще и получает деньги — 
от компаний, которые их 
собирают

Идею заняться переработкой батареек Владимиру Мацюку подкинули на одной из конференций

Мусорный ресурс

565 млн 
батареек было продано 
в России в 2013 году

30 т 
батареек переработал 
«Мегаполисресурс» 
в 2014 году

2 т 
батареек в час 
может переработать 
«Мегаполисресурс»

70 руб.
стоимость переработки 1 кг 
батареек

1,5 
млн руб. 
выручила компания 
от переработки батареек 
в 2014 году

100 
млн руб.
общая выручка 
«Мегаполисресурса»

Источник: данные компании, 
«Гринпис Россия», расчеты РБК
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Мацюк. После конференции на него вы-
шла одна из общественных организаций 
Санкт-Петербурга, собравшая 2 т исполь-
зованных батареек. Для «Мегаполисресур-
са» это был первый опыт работы с элемен-
тами питания.

В 2013 году проект по сбору батареек 
решила запустить сеть Media Markt, ко-
торая в качестве партнера по переработ-
ке выбрала «Мегаполисресурс» (компании 
уже сотрудничали по фоторастворам). Для 
торговой сети это социальный проект (в 
Германии утилизируется свыше половины 
продаваемых батареек). При старте проек-
та выяснилось, что батарейки не включены 
в российский классификатор отходов, на 
исправление этого недочета и другие ор-
ганизационные мероприятия Media Markt 
и «Мегаполисресурс» потратили почти 
полгода. «Общая масса батареек, отправ-
ленных на переработку в 2014 году, соста-
вила около 18 т, — сообщил РБК предста-
витель Media Markt. — Это более чем вдвое 
больше, чем мы планировали при запуске 

проекта (7 т)». Свои батарейки компании 
Мацюка отдают также IKEA (три точки в 
Москве, собрано около 6,5 т), сеть магази-
нов «ВкусВилл» (56 точек в Москве, 1,4 т), 
а также торговые сети в нескольких реги-
онах (несколько десятков точек).

Для «Мегаполисресурса» переработка 
батареек — небольшой, но перспектив-
ный бизнес. В отличие от фиксажа, пле-
нок и компьютеров за батарейки Мацюк 
не только не платит, но еще и получает 
деньги — от компаний, которые их соби-
рают. «За переработку 1 кг батареек мы 
платим 70 руб., — рассказал РБК директор 
по связям с общественностью «ВкусВилл» 
Евгений Щепин. — При этом нам самим 
приходится доставлять батарейки на 
склад «Мегаполисресурса» в Москве. Ус-
луги транспортировки они пока не оказы-
вают». Менеджер экопроекта Media Markt 
Алена Юзефович в ноябре 2014 года рас-
сказывала интернет-изданию Recycle, что 
«начальный ценник «Мегаполисресурса» 
за транспортировку и переработку кило-
грамма батареек — около 110 руб.». Ком-
пания не зарабатывает на партнерах, а бе-
рет с них только себестоимость доставки и 
переработки батареек: «70 руб. — это сред-
няя стоимость переработки 1 кг батаре-
ек», — утверждает Мацюк. По его словам, 
доход от переработки батареек в 2014 году 
составил 1,5 млн руб.

Большую часть этой суммы внесли 
сборщики батареек, торговать продукта-
ми утилизации у Мацюка пока получается 
не очень. Из 1 т батареек можно получить 
288 кг марганца, 240 кг цинка, около 47 кг 
графита. «Содержание марганца (28,8%) 
и цинка (24%) в батарейках выше, чем в 
самых богатых рудах (до 26%), — отмеча-
ет Мацюк. — Если мы посмотрим на ба-
тарейки как на сырье, а не как на отходы, 
то увидим уникальное месторождение, 
в котором много ценного сырья». Но это 
теоретически. А практически продавать 
получается только железо из батареек: 

оно поступает на завод «Мечела» в Челя-
бинске. С продажами солей цветных ме-
таллов пока тяжело: «Объемы небольшие 
и малоинтересны оптовым покупателям, 
а продавать в розницу для лабораторий 
слишком трудоемко».

По расчетам РБК, если бы «Мегаполи-
сресурс» продавал химически чистый ме-
талл, то извлеченные из 30 т батареек 1,4 т 
графита, 8,6 т марганца и 7,2 т цинка могли 
принести компании около $50 тыс. (око-
ло 1,9 млн руб. по среднему курсу рубля 
в 2014 году; исходя из рыночных цен на 
металлы). Но чтобы получать марганец и 
цинк в виде металла, нужны дополнитель-
ные инвестиции в $1,5 млн, рассказыва-
ет Мацюк.

Кризис подвел
Основными статьями дохода для «Мегапо-
лисресурса» по-прежнему являются пере-
работка офисной техники и фотоотходов. 
В 2014 году эти направления, по словам 
предпринимателя, принесли компании 
в сумме 100 млн руб. (приблизительно в 
равных долях). В 2013 году, согласно дан-
ным «Контур.Фокус», выручка компании 
составила 49 млн руб., а чистая прибыль — 
7,7 млн руб.

Мацюк ожидает, что объемы утилиза-
ции вырастут. «В декабре 2014 года были 
приняты поправки в закон «Об отходах 
производства и потребления», которые 
обязывают производителя платить либо 
утилизационный сбор за свою продукцию, 
либо брать на себя обязательства по ее ча-
стичному обратному сбору, — рассказыва-
ет Мацюк. — Но пока нет соответствующих 
подзаконных актов, как это все будет ра-
ботать, непонятно».

В случае с батарейками, если перера-
батываться будет хотя бы 10% того, что 
продается (в 2014 году, по оценке Мацю-
ка, было продано 8 тыс. т), это позволит 
«Мегаполисресурсу» ежегодно зарабаты-
вать свыше 100 млн руб.

В 2015 году Мацюк планирует зарабо-
тать 220 млн руб. на утилизации офисной 
техники и примерно 100 млн руб. — на 
извлечении серебра из пленок и раство-
ров. Насколько эти планы реалистич-
ны? В прошлом году «Мегаполисресурс» 
завершил с убытком (Мацюк его раз-
мер не раскрывает) из-за падения цен 
на серебро во втором полугодии на 20% 
(с $20 до $16 за тройскую унцию). В ре-
зультате компании «Мегаполисресурс» 
и «Фрактал» (также принадлежит Мацю-
ку) не стали выполнять заключенные ра-
нее контракты как на переработку лома, 
содержащего драгметаллы (например, с 
НИИ полупроводниковых приборов — на 
3,8 млн руб.), так и на поставку серебра 
(заводу «Северная чернь» — на 427 тыс. 
руб., компании «Ювелирдрагметалл» — 
на 3,6 млн руб.). Это, как следует из кар-
тотеки арбитражных дел системы «Пра-
во.ру», вынудило партнеров компании 
обращаться в суды. «Мы брали кредиты 
и закупали оборудование исходя из цен 
на серебро в $30–35 за тройскую унцию, 
а продавать металл были вынуждены по 
ценам почти вдвое ниже», — отмечает 
Мацюк. В январе 2015 года он зареги-
стрировал в Кургане новую компа нию 
«Мегаполисресурс». 

Московские 
конкуренты

В Москве помимо «Мегаполисресурса» 
батарейки на утилизацию принимают 
еще несколько фирм: ООО «Эко-
проф» — по 580 руб. за 1 кг, ООО «Ме-
гаполис-Групп» — по 100 руб. за 1 кг. 
Имеют ли эти компании собственные 
мощности по переработке элементов 
питания, их сотрудники по телефону 
сообщить не смогли.
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Доходность вкладов в валюте начала падать

Слишком много долларов
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Доходность вкладов в валюте па-
дает, как и ставки по рублевым 
депозитам. За прошедший месяц 
ставки по годовым депозитам в 
долларах 15 крупнейших по объ-
ему вкладов банков упали в сред-
нем с 4,02 до 3,46%. Больше всего 
снизилась доходность по кратко-
срочным вкладам — на три и шесть 
месяцев. При этом ставки по де-
позитам в евро опустились силь-
нее, чем проценты по долларовым 
вкладам.

Сильнее всего за это время понизил 
доходность вкладов Россельхозбанк: 
он опустил ставки по вкладам на пол-
года более чем на 2 п.п. Еще в апреле 
сумму $1000 можно было положить в 
этот банк под 3,7% годовых, а в мае — 
уже под 1,3% годовых.

Резкое снижение доходности ва-
лютных вкладов объясняется пере-
избытком валюты в банковском сек-
торе, считает главный экономист МТС 

Банка Евгений Надоршин. «В конце 
прошлого и начале нынешнего года 
граждане и коммерческие органи-
зации активно открывали валютные 
счета и пополняли вклады. Теперь 
банки не заинтересованы в привле-
чении валютных средств на столь не-
большие сроки, поэтому ставки по 
краткосрочным вкладам снижаются 
наиболее резко», — объясняет Надор-
шин.

С ним согласен главный исполни-
тельный директор розничного бан-
ковского бизнеса «Уралсиба» Алек-
сей Ашурков. По его словам, рынок 
валютных депозитов устроен так, что 
уровень ставок действительно зави-
сит в большей степени от потребности 
банков в валюте, чем от других фак-
торов, например ставок конкурентов.

Одновременно с падением ста-
вок сокращается и число вкладчи-
ков, которые выбирают краткосроч-
ные вклады в валюте. По данным ЦБ, в 
январе депозиты в долларах открыли 
почти 7% от общего числа вкладчиков, 
а в марте — только 4,7%. По вкладам в 
евро, ставки по которым в большин-
стве банков ниже, изменение числа 
новых вкладчиков не так заметно: 
6,4% — в январе и 5% — в марте.

Сами банкиры ожидают, что доход-
ность по валютным депозитам, как и 
по рублевым, продолжит снижаться. 
Причин для роста ставок нет, считает 
руководитель направления центров 
вкладных продуктов Бинбанка Анна 
Оносова. Главный экономист Аль-
фа-банка Наталия Орлова прогнози-
рует, что к концу года они снизятся 
еще на 0,5 п.п. Более резкого падения 
ожидать не стоит: ставки по депози-
там в долларах и евро и так уже близ-
ки к минимуму.

Несмотря на снижение доходности, 
вклады в валюте по-прежнему оста-
ются хорошим вариантом вложения 
средств на случай возможного осла-
бления рубля, говорит главный эко-
номист Дойче Банка Ярослав Лисово-
лик. По прогнозу Дойче Банка, к концу 
декабря доллар будет стоить 55 руб. 
Главный экономист по России и СНГ 

ING Commercial Banking Дмитрий По-
левой соглашается, что к концу года 
курс может достичь 55–56 руб./долл.

Если прогнозы экономистов сбу-
дутся, то вклады в долларах действи-
тельно принесут инвестору больший 
доход, чем в рублях. Если положить 
100 тыс. руб. в конце мая на рубле-
вый депозит под 11,66% (максималь-

ная процентная ставка по рублевым 
депозитам во второй декаде мая, от-
слеживаемая ЦБ), то к декабрю доход 
составит 7 тыс. руб. Та же сумма, вло-
женная на долларовый депозит по 
ставке 3,46% (средняя ставка валют-
ных депозитов в мае) в конце дека-
бря с учетом роста доллара, принесет 
почти 12,5 тыс. руб. 

Одновременно с падением 
ставок сокращается и число 
вкладчиков, которые 
выбирают краткосрочные 
вклады в валюте

Максимальные ставки по валютным вкладам в 15 крупнейших* банках, %
Для вкладов на сумму $1000 и €1000

3 месяца 6 месяцев 12 месяцев
Название вклада

$ € $ € $ €

Сбербанк 0,45 0,15 1,25 0,85 2,07 1,41 «Сохраняй»

ВТБ24 1,45 1,25 1,45 1,25 1,85 1,65 «Выгодный»

Газпромбанк 1,9 1,6 2,9 2,1 3,4 2,9 «Перспективный»

Россельхозбанк 0,95 0,95 1,3 1,15 2,95 2,05 «Классический»

Альфа-банк 0,6 0,3 2,61 1,86 3,92 2,38 «Победа»

Банк Москвы 1,35 1,15 1,75 1,55 2 1,8 «Максимальный доход»

Промсвязьбанк 2,5 2 3,5 3 4,5 4,5 «Щедрый процент»

«Хоум Кредит» – – – – 3,5 3,5 «Доходный год»

Бинбанк 3,5 3,5 4,5 4,3 5 4,5 «Хит сезона»

Райффайзенбанк 1,2 0,6 1,5 0,7 1,7 0,8 «Идельный баланс»

Банк «Открытие» 2 1,5 2,75 2 3,5 3 «Максимальный доход»

МКБ 4,25 4,25 4,75 4,75 5,25 5,25
«Все включено» (тарифный план 
«Максимальный доход»)

МДМ Банк 3,35 2,85 3,6 3,1 4,2 3,7 «Доходный»

«Русский стандарт» 4,5 3 4,5 4 5,5 5 «Максимальный доход»

«Уралсиб» 3,5 3,5 3,5 3,5 3 3 «Выгодный»

*По портфелю срочных вкладов на 1 апреля 2015 года, по данным компании Frank Research Group
Источник: данные банков, расчеты «РБК Деньги»

Банки — лидеры по снижению ставок валютных депозитов*

*Для вкладов на сумму $1000 и €1000 cреди 15 банков с крупнейшими портфелями срочных вкладов на 1 апреля 2015 года по данным компании Frank Research Group
Источник: данные банков, расчеты РБК
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